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Em reunião extraor-
dinária da Mesa Mu-
nicipal de Negociação 
do Sistema Único de 
Saúde (SUS), realizada 
na manhã desta quin-
ta-feira (27), na sede 
da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Se-
msa), foi anunciado o 
reajuste de 4,5% para 
os servidores estatu-
tários da saúde, que 
começa a ser pago em 
agosto. Como o mês 
da data-base da cate-
goria é abril, os valores 
retroativos ao período 
de abril a julho serão 
pagos em janeiro de 
2024.
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Tricolor está perto de anunciar James Rodríguez

COLOMBIANO 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O São Paulo está por de-
talhes de oficializar a con-
tratação do meia James 
Rodríguez, que estava livre 
no mercado. O colombiano 
deve assinar um vínculo por 
dois anos e se tornar o novo 
reforço do time tricolor.Conforme apurou a Gazeta 

Esportiva, James topou rece-
ber um salário que se adeque 
ao teto atual do São Paulo. 
A reportagem soube que os 

vencimentos do jogador fica-
rão na casa de R$ 1 milhão.

No entanto, como as luvas 
acordadas entre o clube e o 
atleta serão diluídas ao longo 
do contrato, os valores de-
vem ultrapassar um pouco 
esta quantia.James Rodríguez estava no 

Olympiacos, da Grécia, mas 
não conseguiu uma sequência 
convincente e encerrou sua 
passagem pelo futebol grego 
antes do esperado. Por lá, fo-
ram 23 jogos (18 como titular) e 

somente cinco gols marcados, 
além de seis assistências.

Destaque na Copa do Mun-
do de 2014, o meio-campista 
foi revelado pelo Envigado-
-COL e passou por Banfield-
-ARG, Porto, Monaco, Real 
Madrid, Bayern de Munique e 
Al-Rayyan, do Catar. Ele ven-
ceu dois títulos da Liga dos 
Campeões em sua carreira.

O São Paulo mantém con-
versas com o meia há mais de 
30 dias e contou com a ajuda 
do lateral Rafinha, que atuou 

com o colombiano no Bayern, 
para apresentá-lo o projeto e 
a estrutura do clube. O Trico-
lor espera concluir o negócio 
até o fim de semana para 
que ele seja apresentado à 
torcida no domingo, contra 
o Bahia, no Morumbi lotado.

A ideia do clube é tê-lo à 
disposição para a partida de 
volta da semifinal da Copa do 
Brasil, diante do Corinthians, 
no dia 16 de agosto. Na ida, 
a equipe de Dorival Júnior 
perdeu por 2 a 1.

James Rodrígues deve ser anunciado pelo São Paulo nos próximos dias

GILVAN DE SOUZA/CRFA Operação Penalidade 
Máxima, responsável 
por investigar suspei-tas de manipulações 

de jogos no futebol brasilei-
ro, ganhou um novo capítulo 
nesta quinta-feira (27). O juiz 
Alessandro Pereira Pacheco, 
da 2ª Vara de Repressão ao 
Crime Organizado e Lavagem 
de Capitais, tornou sete atle-
tas e sete apostadores réus 
no processo, segundo infor-
mação do ge.O lateral Igor Cariús, que 

havia sido absolvido no julga-
mento do STJD de 1º de junho, 
teve seu recurso negado pela 
justiça e voltou a ser investi-
gado. Representantes do jo-
gador do Sport alegavam que 
ele não deveria ser conside-
rado por a denúncia seria um 
desdobramento do processo 
anterior, mas o juiz considerou 
que “não seria motivo para o 
não recebimento da denúncia 
ofertada”.Além de Igor Cariús, os joga-

dores envolvidos nesta nova 
etapa da operação são Alef 
Manga (Coritiba), Dadá Bel-
monte (América-MG), Jesús 
Trindade (ex-Coritiba), Pe-
drinho (ex-Athletico), Sidcley 
(ex-Cuiabá) e Thonny Ander-
son (ex-Coritiba).Os outros réus são apos-

tadores que já estavam so-
bre investigação do MP de 
Goiás. Além de Bruno Lopez, 
que é apontado como chefe 
da organização, foram cita-
dos Ícaro Fernando Calixto dos 
Santos, Luis Felipe Rodrigues 
de Castro, Romário Hugo dos 
Santos, Victor Yamasaki, Thia-
go Chambó Andrade e Cleber 
Vinicius Rocha Antunes.Todos os investigados res-

ponderão aos artigos 198 e 199 
da nova Lei Geral do Esporte, 
com as penas variando de mul-
tas a até 12 anos de reclusão. 
A justiça estabeleceu 10 dias 
para que os réus respondam 
ao processo com provas e tes-
temunhas.

Em Tempo

Justiça arrolou 14 pessoas por suspeita de envolvimento na manipulação de jogos do futebol brasileiro 

“Bem na hora que o Nathan ia 
entrar sai a p**** do gol”.

O UOL noticiou que o volante 
Fernando Neto, ex-Operário e 
atualmente no São Bernardo, 
tentou forçar um cartão ver-
melho contra o Sport na Série 
B de 2022 em troca de R$ 500 
mil. Após não conseguir ser 
expulso, o jogador se explicou 
para o apostador:“Eu fiz de tudo, chamei o 

árbitro de cego, xinguei de filho 
da p***, mandei ele se f**** e 
tomar no c* quando levei o 
amarelo. No meio do jogo ele 
perguntou se eu estava que-
rendo ser expulso. Na volta do 
intervalo ele falou a mesma 
coisa e perguntou o que es-
tava acontecendo. Eu tentei 
de todo jeito e aquele fdp não 
me expulsou”.Em seguida, o apostador 

disse para Fernando Neto 
que o jogador teria que arcar 
com o prejuízo. Uma sema-
na e meia depois, Fernando 
Neto tentou convencer Edu-
ardo Bauermann a participar 
da fraude, mas o zagueiro do 
Santos - que também está 
sendo investigado, mas por 
outro jogo - recusou a oferta.

Operação Penalidade Máxima é responsável por investigar  manipulações de jogos no futebol brasileiro

Suspeitos de manipulação de 
jogos são arrolados em processos 

MP-GO entra em ação 
O Ministério Público de Goi-

ás (MP-GO) iniciou a Operação 
Penalidade Máxima II, em abril 
deste ano, para investigar a 
atuação de uma organização 
criminosa na manipulação de 
resultados de jogos de futebol 
no Brasil. Segundo o MP-GO, há sus-

peitas de que o grupo crimi-
noso tenha atuado em jogos 
do Brasileirão de 2022, além 
de partidas de campeonatos 
estaduais deste ano. A in-
vestigação descobriu que os 
criminosos entraram em con-
tato com jogadores de futebol, 
com ofertas entre R$50 mil e 
R$100 mil, para que interfe-
rissem em eventos dos jogos, 
como receber cartões.A interferência beneficiaria 

os apostadores em detrimen-
to das casas de apostas, que 
estariam sendo lesadas pelas 
manipulações.A Operação Penalidade Má-

xima II está sendo executada 
pelo Grupo de Atuação Es-
pecial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) de Goiás 
e pela Coordenadoria de Se-
gurança Institucional e Inte-

ligência (CSI). Os Gaecos dos 
Estados de Pernambuco, Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina, 
o Cyber Gaeco do MP de São 
Paulo e o Centro de Inteligên-
cia do MP do Rio de Janeiro, 
além das polícias Militar, Civil 
e Penal de Goiás, estão dan-
do apoio ao cumprimento das 
diligências.
Jogadores investigados ou 

citados 
• Jogadores denunciados 

na primeira fase da opera-
ção: Ygor Catatau, Allan Godói, 
André Queixo, Mateusinho, 
Paulo Sergio (Sampaio Cor-
rêa), Gabriel Domingos (Vila 
Nova), Joseph (Tombense) e 
Romário (Vila Nova).• Jogadores denunciados na 

segunda fase: Eduardo Bauer-
mann (Santos), Gabriel Tota 
(Juventude), Paulo Miranda 
(Juventude), Victor Ramos 
(ex-Portuguesa e ultima-
mente na Chapecoense), Igor 
Cariús (ex-Cuiabá), Fernando 
Neto (ex-Operário-PR).Moraes (Juventude), Kevin 

Lomónaco (Red Bull Bragan-
tino), Nikolas Farias (Novo 
Hamburgo) e Jarro Pedroso 

(ex-Inter de Santa Maria) ad-
mitiram culpa e estão sendo 
testemunhas. A maioria dos 
nomes citados acima foi di-
vulgada pela Veja.O Fluminense informou que 

Vitor Mendes está afastado 
preventivamente das ativida-
des do clube. O zagueiro é um 
dos jogadores citados pelo Mi-
nistério Público de Goiás por 
possível envolvimento no es-
quema. Na época, Vitor Men-
des atuava pelo Juventude.

O Ministério Público diz que 
Victor Ramos aceitou R$ 100 
mil para cometer pênalti. O 
zagueiro não recebeu o di-
nheiro nem cometeu o pênalti 
por desistência dos aposta-
dores, que não conseguiram 
encontrar outros atletas para 
manipulação de resultados na 
mesma rodada, conforme in-
formou o Goal. O pênalti aconteceria no 

jogo entre Guarani e Portu-
guesa, em 8 de fevereiro deste 
ano, pelo Paulistão. Na épo-
ca, Victor Ramos atuava pela 
Lusa. Hoje, o jogador está na 
Chapecoense. Victor Ramos já 
atuou por clubes como Vitória, 
Vasco, Palmeiras, Goiás, Gua-

rani, CRB e Botafogo-SP.
Conforme noticiou O Globo, 

Nathan, do Grêmio, também 
foi citado em operação do 
Ministério Público de Goiás. 
Na época, ele estava no Flu-
minense e teria acordo para 
receber R$ 70 mil para forçar 
cartão contra o Fortaleza, mas 
não foi escalado por Fernando 
Diniz, o que revoltou os apos-
tadores.

Nas conversas, há mensa-
gens dos apostadores indig-
nados: “Fernando Diniz meteu 
um biruta e mudou a esca-
lação no vestiário”, “Mano, o 
Diniz meteu o louco, mudou 
o time e sacou o Nathan”. Em 
outros prints, os apostadores 
afirmam que Nathan teria dito 
a semana inteira que seria 
titular e que, se ele não en-
trasse em campo, iria arcar 
com o prejuízo.Durante a partida, os apos-

tadores ficam na expectativa. 
Um dos integrantes envia um 
print de uma foto de Nathan 
pronto para entrar no jogo. Po-
rém, Diniz escolhe Martinelli 
após Cano marcar um gol. Os 
apostadores se revoltam mais 
uma vez: “FDP trocou de novo”, 
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Buia Teatro encerra temporada 
em Brasília neste domingo

Desde 13 de julho, companhia de teatro amazonense apresenta a opereta ‘Cabelos Arrepiados’ no CCBB Brasília

DIVULGAÇÃO

“I mperdível”. “Maravilho-
so e super educativo”. 
“Impactada com a bele-
za e perfeição”. “Lindo de 

se ver, ouvir e sentir”. Produzido 
pela companhia amazonense 
Buia Teatro, o espetáculo infan-
tojuvenil “Cabelos Arrepiados” 
encerra neste domingo (30) a 
temporada no Centro Cultural 
Banco do Brasil Brasília (CCBB 
Brasília), encantando crianças 
e adultos e deixando diversas 
impressões positivas entre os 
espectadores.Com libreto da dramaturga 

carioca Karen Acioly – referên-
cia no teatro para a infância 
– e direção do produtor cul-
tural Tércio Silva (diretor do 
espetáculo e fundador da Cia, 
ao lado da atriz, figurinista e 
artista visual Maria Hagge), a 
opereta tem rendido casa cheia 
em todas as sessões do espaço 
cultural brasiliense, que possui 
capacidade para 327 pessoas.

A peça que estreou nos palcos 
do espaço cultural brasiliense 
no último dia 13, após ser sele-
cionada no Edital de Patrocínio 
CCBB 2023/2025 – conta a his-
tória de cinco crianças insones 
que enfrentam os medos ge-
rados pelos maus pensamen-
tos, ao mesmo tempo em que 
refletem sobre amizade, união 

Em Tempo

A peça conta a história de cinco crianças insones que enfrentam os medos gerados pelos maus pensamentos

vo Gutemberg (nos papéis dos 
guardiões dos sonhos Juca e 
Chico, respectivamente).“Todo o projeto foi feito para 

potencializar a atmosfera oní-
rica dos sonhos, especialmente 
diante do texto da talentosa 
Karen Acioly, que reconhece as 
angústias das crianças urbanas, 
cada vez mais conectadas e com 
hábitos noturnos pouco apro-

priados. ‘Cabelos Arrepiados’ 
mistura fantasia, perigos reais 
e hipotéticos, humor e soluções 
inusitadas”, pontua Tércio.RepercussãoCom a estreia de “Cabelos 

Arrepiados” no CCBB Brasília, 
foi a primeira vez que um 
espetáculo infantojuvenil 
criado por um coletivo inde-

pendente da região Norte do 
país chegou ao espaço, inau-
gurado em 12 de outubro de 
2000 após uma grande refor-
ma de adaptação do Edifício 
Presidente Tancredo Neves. 
“Isso evidencia que nosso tra-
balho está contribuindo para 
ampliar a visibilidade e o re-
conhecimento dos artistas da 
nossa região”, salienta Tércio.

fraternal, diálogo com os pais 
e os perigos da destruição do 
meio ambiente e do consumo 
desenfreado.Combinando teatro vivo e for-

mas animadas, criadas pelos ar-
tistas Cleyton Diir e Dante, “Ca-
belos Arrepiados” transporta o 
público para um universo má-
gico e sobrenatural. “Estamos 
muito gratos pela oportunidade 
de apresentar nosso projeto em 
Brasília, com apoio do Banco 
do Brasil, que é um grande in-
centivador da cultura brasilei-
ra. Ao longo dessa temporada, 
temos recebido diversos elo-
gios e é muito recompensador 
ver a reação do público. Tanto 
crianças quanto adultos saem 
maravilhados após 50 minu-
tos de muito encantamento”, 
salienta Tércio.Além da estética inspirada 

nos universos sobrenaturais de 
Tim Burton e Edward Gorey, a 
obra conta com palco giratório, 
trilha sonora executada ao vivo 
e um texto que prende do co-
meço ao fim. Uma das estrelas 
do espetáculo é o boneco Tico, 
desenvolvido por Dante. A cria-
ção é manipulada pelo elenco, 
formado por Maria Hagge (que 
interpreta as pequenas Cora, 
Clara e Flora), Magda Loiana 
(Flora, uma das cinco crianças), 
Dimas Mendonça (o pequeno 
Ciro) e Roque Baroque e Gusta-

Sábado é dia de assistir filme 
sobre “música do beiradão”
Quer conhecer um pouco mais 

sobre a tradicional “música do 
beiradão”? Então não perca o 
documentário “O áureo da mú-
sica do beiradão nas rádios ma-
nauaras (Difusora e Rio Mar) na 
década de 80”. A apresentação 
faz parte da Mostra de Cineastas 
Amazonenses, é gratuita e acon-
tecerá no próximo sábado (29), 
às 18h30, no Cineteatro Guarany. 
O documentário é obra de Paulo 
Moura, compositor, produtor e 
jornalista. Ele nasceu em Manaus, mas foi 

criado no município de São Ga-
briel da Cachoeira. Foi na “terra 
das corredeiras” que Paulo Moura 
conheceu o ritmo que até hoje 
embala as festas interioranas no 
Amazonas. O filme conta como 
deu-se a trajetória, pelo interior do 
estado, do ritmo animado, agitado 
e bom para ser dançado. 

O estilo musical, para quem ainda 
não o conhece, tem como instru-
mentos primordiais o saxofone e a 
guitarra nas diversas composições, 
conforme consta em pesquisa feita 

pela jornalista Shirley Assis. Ela, 
também, é responsável pelo ro-
teiro e narração do documentário. 

Durante o estudo feito sobre a 
“música do beiradão”, a jornalista 
ouviu relatos de Paulo Moura e de 
estrelas do ritmo como Teixeira 
de Manaus, Oseas da Guitarra, 
Magalhães da Guitarra, Chiqui-
nho David, Chico Caju, mestre 
Pinduca e Carlos Santos, cantor 
e proprietário da Gravasom, gra-
vadora em Belém do Pará.

Após a apresentação, Paulo 
Moura conversará com o público 
presente sobre a produção, o pro-
cesso de criação e as dificuldades 
de entrevistar as estrelas desse 
gênero musical. O ritmo alegre 
não conquistou apenas os ama-
zonenses. Neste mês de julho, o 
documentário foi apresentado a 
jornalistas, profissionais da cul-
tura do Rio de Janeiro e de São 
Paulo, ganhando elogios. 

O Cineteatro Guarany fica na 
avenida Sete de Setembro, n⁰ 1.546, 
Vila Ninita. O filme tem entrada 
gratuita e classificação livre.

CINEMA 

Mestre Chico Caju e seu saxofone

Evento é realizado nos dias 28, 29 e 30 de julho

2ª edição da Feira Literária do Amazonas 

acontece na Biblioteca Pública
Em comemoração ao dia do escritor, 

o Coletivo Visagem, em parceria com a 

Secretaria de Cultura e Economia Cria-

tiva do Amazonas, realizará a segunda 

edição da Feira Literária do Amazonas 

(Flama). O evento ocorre entre os dias 

28 e 30 deste mês, na Biblioteca Pú-

blica do Amazonas, situada no Centro 

de Manaus.A II Flama é gratuita e aberta ao 

público de todas as idades. Com a 

temática “Amazônia em cores e letras”, 

o evento celebra a rica diversidade 

literária amazônica, democratiza o 

acesso à literatura, além de incentivar 

o interesse pela leitura e propagar a 

cultura regional.Com uma programação diversifi-

cada, os participantes podem envol-

ver-se em mesas redondas, oficinas 

e outras atividades que ampliam a 

experiência literária. Os palestrantes 

abordarão temas variados com rele-

vância para literatura contemporânea, 

viabilizando diálogos a respeito da pro-

dução literária da região.Durante o evento os visitantes tam-

bém poderão visitar a exposição e 

venda de livros, marcadores, ilustra-

ções e itens de papelaria relacionados 

a localidade.Esta é a primeira edição presencial 

da Flama, por conta da pandemia, 

a primeira edição ocorreu de forma 

virtual em 2021. A ação não possui 

nenhum financiamento e neste ano 

reunirá vários artistas de produção 

literária da região Norte.“Para essa edição, conseguimos 

uma ação bastante importante, um 

bate-papo com o escritor amazonen-

se conceituado Márcio Souza. Um au-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 

DIVULGAÇÃO

tor consagrado da região Norte 
que vem abrir as portas para que 
toda essa nova produção literária 
possa tomar a Biblioteca Pública 
do Amazonas, no próximo final 
de semana”, anuncia Jan Santos, 
mestre em estudos literários pela 
Universidade Federal do Ama-
zonas e integrante do Coletivo 
Visagem.Outros artistas, além de Márcio 

Souza estarão presentes, como: 
Leila Plácido, Jefter Haad, Dan-
te Sabóia, Valéria Lima, Hellen 
Picanço, Adoneles Monteiro, La-
rissa Ouvídio, Malu Menezes, Yan 
Bentes.

Coletivo VisagemO Coletivo Visagem, criado 
em 2019, tem o objetivo de 
promover ações de escritores 
e ilustradores de fantasia, na 
cidade de Manaus. Os artistas 
envolvidos incluem os auto-
res: Jan Santos, Carol Peace, 
Jefter Haad, Leila Plácio, Dan-
te Saboia e Luiz Andrade.

O Coletivo publicou a an-
tologia “Encantarias: histórias 
de uma Amazônia futurista”, o 
livro mistura o real com a fic-
ção. Com a Flama, pretendem 
celebrar a literatura regional 
e a produção independente.

Encenado desde 2021, o es-
petáculo da companhia Buia 
Teatro já circulou por diversos 
estados brasileiros e foi visto 
por mais de 20 mil pessoas, 
garantindo importantes in-
dicações e prêmios e ainda 
aclamações da crítica espe-
cializada.De acordo com o renomado 

crítico teatral Rodrigo Ferret, 
“as atuações são consistentes e 
chamam o público ao mundo da 
noite já no início, com um desfile 
um tanto quanto fúnebre que 
prenuncia que algo assustador 
viria. O cenário é lúdico com 
um palco giratório com espirais, 
hipnótico. O figurino é belo e 
bem cuidado, trazendo delica-
deza à peça, com tons antigos e 
clássico. A iluminação completa 
o mundo, ambientando a pla-
teia aos sonhos”.Ferret ainda encerra o texto 

pontuando que é “interessan-
te podermos assistir um grupo 
forte vindo do Norte, de Ma-
naus – Amazônia, a Cia Buia de 
Teatro, que tem a oportunidade 
de circular pelo país mostrando 
sua arte em simbiose com o 
texto de Karen Acioly, uma das 
maiores dramaturgas infanto-
juvenis do país”.Mais informações sobre a 

temporada em Brasília podem 
ser observadas no portal www.
bb.com.br/cultura.

Manaus, sexta-feira 28 de julho de 2023

Etelvina Souza

redacao@emtempo.com.br |

11

País/MundoRebelião em presídio do Acre 
chega ao fim com cinco mortes

Motim começou na quarta-feira; um policial penal foi feito refém

DIVULGAÇÃOA Secretaria da Justiça e 
Segurança Pública do 
Acre informou que ao 
menos cinco presos fo-

ram mortos durante a rebelião 
no presídio de segurança má-
xima Antônio Amaro Alves, em 
Rio Branco. Segundo a pasta, 
o motim chegou ao fim nesta 
última quinta-feira (27), cerca 
de 24 horas após um grupo de 
detentos se rebelar.Um policial penal feito re-

fém durante o tumulto inicial 
foi liberado pouco antes de os 
presos entregarem as armas 
que tinham em seu poder e 
negociarem a entrada das for-
ças de segurança no presídio 
estadual. A Agência Brasil ainda 
não obteve informações sobre 
o estado do agente, que foi 
encaminhado a um pronto-
-socorro de Rio Branco.Servidores da polícia técnica 

e judiciária já estão no local, 
dando início aos trabalhos de 
identificação dos corpos. A 
Polícia Civil vai ouvir os de-
poimentos de agentes penais 
e presos. Segundo o governo 

Em Tempo

Presídio Antônio Amaro Alves

(Senappen), do Ministério da 
Justiça, informou que envia-
ria ao estado uma equipe de 
40 homens da força-tarefa da 
secretaria para reforçar a ope-
ração estadual de retomada do 
controle do presídio.“A Senappen reitera seu 

compromisso em cooperar 
com os estados em situações 
emergenciais e se solidariza 

com o governo do Acre nesse 
momento delicado. As ações 
de apoio da Força Tarefa visam 
contribuir para o restabeleci-
mento da normalidade no pre-
sídio e para a manutenção da 
segurança pública na região”, 
informou o órgão.A nota federal foi divulgada 

pouco após o governador do 
Acre, Gladson Camelli, mencio-

nar, em sua página pessoal nas 
mídias sociais, que entrou em 
contato com o ministro da Jus-
tiça, Flávio Dino, a quem pediu 
apoio federal. “Recebi dele [mi-
nistro], a garantia de total apoio 
das forças de segurança do go-
verno federal neste momento 
de crise. O governo do Acre está 
atento e agiu para garantir uma 
rápida solução. Agradeço ao mi-

estadual, 26 presos deflagram 
a rebelião no momento em 
que policiais penais inspecio-
navam um dos pavilhões do 
presídio. O motim se espalhou 
e outros presos se rebelaram.

“Acredito que tenha sido uma 
tentativa de fuga. [Os presos] 
tiveram acesso a algumas ar-
mas e tentaram fugir”, informou 
o coronel Paulo Cézar Gomes 
da Silva, em entrevista à Rádio 
Nacional, da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC), pouco an-
tes do fim do motim.O militar também destacou 

que, até o momento da entre-
vista, a informação de que os 
presos acessaram o depósito 
de armas usadas pelos poli-
ciais penais ainda não tinha 
sido confirmada. Além disso, 
segundo o governo estadual, 
os presos assassinados foram 
vítimas de outros detentos. 
“Ainda não temos informa-
ções sobre a quantidade de 
armas e munições [em posse 
dos presos rebelados]. Tudo é 
suposição. ”Ainda segundo o coronel, 

além do policial penal feito 
refém e liberado hoje, outro 
agente foi ferido logo no início 
da rebelião. Atingido por um tiro 
de raspão no olho, ele foi aten-
dido em um pronto-socorro e 
liberado logo em seguida. No fim 
da tarde de ontem, a Secreta-
ria Nacional de Políticas Penais 

Julho de 2023 deve ser o mês 
mais quente já registrado
Em comunicado divulgado nesta 

última quinta-feira (27), a Organiza-
ção Meteorológica Mundial (OMM), 
da Organização das Nações Unidas 
(ONU), alertou que o atual mês de 
julho está a “caminho de ser o julho 
mais quente e o mês mais quente 
já registrado”.  O alerta da ONU é 
feito com base nos dados do Serviço 
de Mudanças Climáticas Copernicus 
(C3S), um observatório financiado 
pela União Europeia (UE).As temperaturas estão relaciona-

das a ondas de calor em grande 
parte da América do Norte, Ásia e 
Europa, que, juntamente com in-
cêndios florestais em países como 
Canadá e Grécia, tiveram grandes 
impactos na saúde das pessoas, no 
meio ambiente e nas economias.

Segundo Guterres, julho já regis-
trou o período de três semanas mais 
quente já registrado; os três dias 
mais quentes já registrados; e as 
temperaturas oceânicas mais altas 
de todos os tempos para esta época 
do ano. “Tudo isso é inteiramente 

consistente com previsões e avisos 
repetidos. A única surpresa é a rapi-
dez da mudança”, pontuou.

Em 6 de julho, a média diária da 
temperatura média global do ar na 
superfície ultrapassou o recorde 
estabelecido em agosto de 2016, 
tornando-se o dia mais quente já 
registrado, com 5 e 7 de julho logo 
atrás. As três primeiras semanas de 
julho foram o período de três sema-
nas mais quente já registrado. 

Ele acrescentou que “é improvável 
que o recorde de julho permane-
ça isolado este ano, as previsões 
sazonais do C3S indicam que as 
temperaturas nas áreas terrestres 
provavelmente estarão bem acima 
da média, excedendo o percentil 80 
da climatologia para a época do ano”. 
A OMM prevê que há 98% de pro-
babilidade de que pelo menos um 
dos próximos cinco anos seja o mais 
quente já registrado e 66% de chance 
de exceder temporariamente 1,5°C 
acima da média de 1850-1900 por 
pelo menos um dos cinco anos.

Ilha de Rodes, na Grécia: Destino turístico sofre com incêndios florestais.

Quilombo no Maranhão.

Brasil tem mais de 1,3 mi de quilombolas

O Instituto Brasileiro de Geogra-

fia e Estatística (IBGE) divulgou, pela 

primeira vez na história, um retrato 

demográfico dos quilombolas em ter-

ritório nacional. O resultado do Censo 

2022, publicado nesta última quinta-

-feira (27), aponta que a população 

quilombola residente no Brasil é de 

1.327.802 pessoas, o que corresponde 

a 0,65% da população.O Incra, autarquia responsável pela 

titulação de territórios quilombolas 

na esfera federal, define as comu-

nidades quilombolas como “grupos 

étnicos – predominantemente cons-

tituídos pela população negra rural 

ou urbana –, que se autodefinem a 

partir das relações específicas com 

a terra, o parentesco, o território, a 

ancestralidade, as tradições e práticas 

culturais próprias”.“São, de modo geral, comunidades 

oriundas daquelas que resistiram à 

brutalidade do regime escravocrata 

e se rebelaram frente a quem acre-

ditava serem eles sua propriedade”, 

afirma a Fundação Cultural Palmares.
A maior concentração é na região 

Nordeste com 905.415 residentes, 

68,19% do total. Em segundo lugar 

está o Sudeste, com 182.305 pesso-

as, 13,73%, seguido pelo Norte, com 

166.069, 12,51%. No Centro-Oeste, em 

terceiro lugar, moram 44.957 quilom-

bolas, que representa 3,39%. O Sul 

é a região com o menor número, 

são 29.056, 2,19% do contingente 

nacional. Na distribuição por esta-

dos, a Bahia tem quase um terço da 

população recenseada. São 397.059 

quilombolas, equivalente a 29,90% 

dos registrados pelo IBGE.
Na sequência fica o Maranhão, 

CNN
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com 269.074, 20,26%. Juntas, as 
duas unidades federativas têm 
mais da metade dos quilombolas 
brasileiros. Por outro lado, Acre 
e Roraima não têm residentes 
quilombolas. Entre as dez cidades 
com maior número, há apenas 
uma fora do Nordeste. Januária, 
no norte de Minas Gerais, abriga 
15 mil pessoas quilombolas. Nos 
dados proporcionais ao restante 
da população, no município de 
Alcântara, Maranhão, 84,57% de 
seus habitantes são quilombolas.

Berilo, em Minas Gerais, Ca-
valcante, em Goiás, Serrano do 
Maranhão e Bonito, na Bahia, são 
as outras únicas cidades a regis-
trar mais de 50%. Do mais de 1,3 
milhão que mora no Brasil, ape-
nas 167.202 vivem em Territórios 
Quilombolas. Dessa forma, 12,6% 
reside em terras oficialmente de-
limitadas.A classificação territorial, de-

finida pelo Decreto nº 4.887, de 

2003, é de “terras ocupadas por 
remanescentes das comunidades 
dos quilombos as utilizadas para 
a garantia de sua reprodução fí-
sica, social, econômica e cultural”. 
Considerando apenas territórios 
titulados, aqueles no ponto mais 
avançado do processo de regu-
larização fundiária, são somente 
4,3% dos quilombolas.O levantamento também faz o 

recorte da população quilombola 
na Amazônia Legal, onde foram 
encontradas 426.449 pessoas, 
aproximadamente um terço do 
total do país.Para construção da primeira 

base de dados dessa população 
no Brasil, trazendo informações 
básicas até então desconhecidas, 
o IBGE teve apoio de lideranças 
comunitárias por todo o país, atu-
ando no mapeamento das comu-
nidades e como guias para garantir 
que todos os territórios fossem 
contabilizados.

nistro e ao governo federal pela 
disponibilidade em nos atender 
com rapidez e prontidão”, es-
creveu Camelli.O governo do Acre informou 

que uma equipe de Políticas 
Penitenciárias do governo 
federal deve chegar ao es-
tado ainda nesta quinta-feira 
para avaliar o cenário e fazer 
as adequações necessárias 
para evitar desdobramentos 
da rebelião.Em nota, a Secretaria Nacio-

nal de Políticas Penais - SENA-
PPEN informou que está acom-
panhando de perto o ocorrido 
no Presídio Antônio Amaro, no 
Estado do Acre. Diante da si-
tuação de rebelião ocorrida e 
das informações repassadas 
pela Secretaria de Estado de 
Justiça e Segurança Pública do 
Acre (Sejusp), a SENAPPEN já 
mobilizou uma equipe de apoio 
para auxiliar o estado nesse 
momento de crise.A Secretaria enviou ope-

radores de inteligência que 
estão acompanhando de per-
to os acontecimentos. Além 
disso, cerca de 40 operacio-
nais altamente capacitados da 
Força Tarefa da SENAPPEN 
estão prontos para serem 
deslocados para a região, 
com o objetivo de reforçar as 
ações de controle da situação 
e garantir a segurança dos 
envolvidos, caso necessário.

Manaus, sexta-feira 28 de julho de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |

9

Dia a dia

Em Tempo

A Secretaria de Se-gurança Pública do Amazonas (SSP--AM), por meio do 
Gabinete de Gestão Inte-
grada de Fronteira e Divisas 
(GGI-F), divulga a Produti-
vidade Geral da Base Arpão 
de janeiro a junho de 2023. 
No período, ocorreram vá-
rias ações policiais nos rios 
do Estado, que resultaram 
em prisões e apreensões de 
entorpecentes, armas, mu-
nições, entre outros itens. 
As apreensões represen-
tam um dano de R$ 47,9 
milhões ao crime.De acordo com o relatório 

do GGI-F, no primeiro se-
mestre deste ano, a Base 
Arpão efetuou a prisão de 
80 pessoas e apreendeu 
151,9 mil litros de combus-
tível, 36 armas de fogo, 
1.640 munições, 32 eletro-
eletrônicos e R$ 4,5 mil em 
espécie.Somente em drogas, fo-

ram tirados de circulação 
95 quilos de pasta-base; 
199 quilos de cocaína; 1,3 
tonelada de skunk; 200 
gramas de crack; 5 quilos 
de oxi; e 500 gramas de 
maconha. Somados, o vo-
lume de entorpecentes ul-
trapassa 1,6 tonelada, o que 
representa R$ 36,8 milhões 
de danos ao crime.O documento da Base 

Arpão registra, também, a 
apreensão de 1,2 tonelada 
de carne de caça e pescado 
(R$ 81,1 mil), sete embar-
cações (R$ 7,6 milhões), 14 

Somente em drogas, o dano causado foi de R$ 36,8 milhões

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Governo já concluiu mais de 159 quilô

Programação vai até dia 25 de 
agosto 

Operação traz prejuízo de 
R$ 47,9 milhões ao crime

veículos (R$ 372,5 mil) e 48 
metros cúbicos de madeira.

O secretário executivo do 
GGI-F, capitão Diego Ma-
galhães, reforça o compro-
misso do Governo do Ama-
zonas quanto à fiscalização 
dos rios. “Atualmente, o 
Governo do Estado vem 
fazendo um investimento 
na área de segurança públi-
ca, principalmente, no que 
se refere à segurança nos 
rios e hidrovias, para levar 
a sensação de segurança 
aos povos ribeirinhos, aos 
trabalhadores que utilizam 
esse meio de transporte”, 

COMUNICADO Secretaria de Educação alerta para novo golpe em escolas públicas e privadas 

Redação
A Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto Escolar, 
por meio do Núcleo de Inteli-
gência em Segurança Escolar 
(Nise), alerta todas as escolas 
do Amazonas, tanto da rede 
pública, quanto da rede priva-
da, para um novo golpe apli-
cado por estelionatários, desta 
vez contra unidades de ensino. 
Por meio de ligações, golpistas 
se passando por líderes de fac-
ções criminosas têm entrado 
em contato com as escolas 
para cobrar dinheiro via PIX, 
em troca de evitar ataques de 
organizações criminosas nas 
unidades de ensino. Segundo o Coordenador do 

Nise, o delegado Denis Pinho, 
nestas ligações feitas por es-
telionatários, o golpista faz 
terrorismo psicológico com a 
vítima dizendo que, caso não 
haja o pagamento feito via 
Pix à facção criminosa citada 
nas ligações, a escola sofrerá 

represálias, como invasão e 
ataques. “Esse  golpe, primeiramen-

te, acontecia em empresas 
privadas, migrando para pes-
soas físicas e agora eles ino-
varam ligando para as esco-
las. A melhor ação é atuar de 
forma preventiva nas escolas, 
alinhado com os gestores, do-
centes, alunos e comunidade 
escolar”, contou o delegado, 
que fez um alerta para evitar 
novos registros. 
PrevençãoDe acordo com o coorde-

nador do Nise, a melhor me-
dida a tomar  diante dessas 
situações é manter a calma 
e não realizar a transferência 
de valores. “A pessoa tem que tentar 

ficar tranquila, procurar se 
certificar do máximo de deta-
lhes possíveis, não transferir 
nenhum dinheiro via Pix, co-
municar de imediato a polícia 
e autoridades por meio dos 

DIVULGAÇÃO

destacou.Ainda conforme Maga-
lhães, o Governo do Ama-
zonas, por meio da SSP, 
adquiriu novas lanchas 
para o trabalho de fisca-
lização nos rios do Estado. 
“Esses investimentos vêm 
dando resultado. Temos 
como exemplo a Base Ar-
pão, a aquisição de várias 
lanchas blindadas, que 
vem dar uma segurança 
maior para o nosso po-
licial, para ele continuar 
operando e combatendo 
esses crimes que ocor-
rem nas hidrovias”, disse 

o capitão.
Apreensão de armas
No dia 21 de julho, a equi-

pe de intervenção da Base 
Fluvial Arpão apreendeu 
fuzis, munições e outros 
materiais. Os policiais 
faziam o patrulhamento 
fluvial na margem oposta 
da Base Arpão, quando 
avistaram uma embarca-
ção tipo canoa com três 
pessoas. Os suspeitos não 
obedeceram a uma ordem 
de parada e fugiram para o 
interior da mata fechada.

Durante a revista na 

embarcação, foram en-
contrados três fuzis, uma 
carabina e uma pistola. 
Além disso, os agentes 
também encontraram 11 
carregadores de três ti-
pos diferentes, sendo oito 
para os fuzis; dois para 
a carabina e um para a 
pistola.

Foram apreendidos, ain-
da, dois coletes balísticos, 
dois motores de embar-
cação, um celular e 146 
munições de diferentes 
calibres. A ação causou 
danos ao crime que ultra-
passam R$ 272 mil.

Vacinação contra raiva animal

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da gerência de 
Controle de Zoonoses, da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), iniciou, 
nesta quarta-feira, 26, uma 
ação de intensificação va-
cinal contra raiva animal na 
comunidade Bela Vista, no 
bairro Puraquequara, zona 
Leste da cidade.A programação se esten-

derá até o dia 25 de agosto, 
e também contemplará as 
comunidades Chico Men-
des, Brasileiro e Ipiranga, 
no bairro Jorge Teixeira.A vacinação será feita 

casa a casa com o objeti-
vo de reforçar a cobertura 
vacinal nessas áreas, que 
possuem características 
rurais, o que as torna mais 
vulneráveis à circulação e 
transmissão do vírus rá-
bico em animais e seres 
humanos.A estimativa do CCZ é que 

2.000 animais, entre cães 
e gatos, sejam vacinados. 
Como critérios para rece-
ber a vacinação, uma tarefa 
que deve ser feita anu-
almente, o animal precisa 
estar em boas condições 
de saúde e ter, ao menos, 
três meses de idade.

Estelionatários estão se passando por criminosos e cobrando PIX das escolas para impedir falsos ataques

canais de denúncias pelo 
número 190, 181 e what-
sapp: (92) 99414-0480 
(canal de denúncias do 
Nise)”, ressaltou o dele-
gado Denis Pinho.
Nise
Instituído por meio da 

Portaria GS nº 311, de 10 
de abril de 2023, publi-
cada no Diário Oficial 
do Estado do Amazonas 
(DOE), o Nise tem como 
objetivo adotar medidas 
de segurança para inibir 
ataques e crimes de ame-
aça, racismo, bullying, 
ciberbullying, tráfico de 
entorpecentes e quais-
quer outras ações que 
se configurem em trans-
gressões no interior das 
escolas contra estudan-
tes, profissionais da edu-
cação, bem como contra 
a estrutura das unidades 
da rede estadual de en-
sino.

Manaus, sexta-feira 28 de julho de 2023

Jonathan Ferreira

redacao@emtempo.com.br |

7

EconomiaRestaurantes investem em bebidas
regionais para atrair turistas

PALESTRAS 

Debate sobre princípios da ESG e boas práticas para empresas
DIVULGAÇÃO

ESG é usado para se referir a práticas ambientais

Em uma iniciativa conjunta, 
a Suframa e o Centro das In-
dústrias do Estado do Amazo-
nas (Cieam) promovem nesta 
sexta-feira (28), às 14h, no au-
ditório da superintendência, 
o evento gratuito intitulado 
“ESG (Environmental, Social 
and Governance) e as boas 
práticas implantadas nas 
empresas”. A inscrição para 
o evento pode ser feita por 
meio do link: https://lnkd.in/
dKGT_VZa.O termo o ESG é usado para 

se referir a práticas ambien-
tais, sociais e de governança 
corporativa e de investimento 
que se preocupam com crité-
rios de sustentabilidade.Serão três palestras minis-

tradas por destacados repre-
sentantes de empresas do 
Polo Industrial de Manaus 

(PIM) para debater e demons-
trar os avanços da indústria 
local em direção às melhores 
práticas ESG.A mediação do evento fi-

cará a cargo da coordena-
dora da Comissão de ESG do 
Cieam, Regia Moreira Leite. 
Serão os palestrantes do 
evento: Sergio Capela, dire-
tor da Visteon; Hamzah Ah-
mad Nasser, diretor da Elec-
trolux; e Dahlson Bisker de 
Abreu, gerente da Tutiplast. 
Nas palestras, serão apre-
sentados casos de sucesso 
de empresas que têm imple-
mentado medidas eficazes 
para reduzir o impacto am-
biental, promover a inclusão 
social e garantir uma gestão 
transparente e ética.“É de extrema importância 

que o setor empresarial, o po-

der público, o universo acadê-
mico e a sociedade entendam 
a importância do ESG para o 
nosso mundo e o nosso futu-
ro. Antes de mais nada é bom 
lembrar que isso não é uma 
moda ou uma onda, mas sim 
uma tendência, um caminho 
sem volta, o qual todos devem 
adotar. O ESG é pautado pelo 
mercado financeiro, portanto, 
cada vez mais as organizações 
irão adotar em suas políticas, 
práticas e planos de ações 
pautados nos 3 pilares (ESG) 
visando à atração continuada 
de investimentos”, detalhou o 
executivo Sergio Capela, pa-
lestrante do evento.“Desta forma, entendendo 

a importância de se ter uma 
organização que atenda con-
solidadamente às práticas 
ESG, o investidor se sente se-

DIVULGAÇÃO

Ingredientes únicos da região amazônica são usados por es-pecialistas na cons-trução das cartas de bebidas 
Em Tempo

D rinques e cervejas 
que dão o aroma e 
o sabor da floresta 
atraem cada vez mais 

turistas ao Amazonas. Os in-
gredientes únicos da região 
amazônica são usados por 
especialistas na construção 
das cartas de bebidas de ba-
res e restaurantes.Com a alta procura, as bebi-

das regionais vêm ganhando 
novos espaços nos bares e 
restaurantes do Amazonas, 
seja ao incluir drinques com 
frutas e sabores regionais, 
oferecer rótulos de cervejas 
aos clientes para harmonizar 
com os pratos ou para ame-
nizar o calor.De acordo com André Bue-

no de Matos, que atua há 13 
anos no mercado, a mixologia 
é o estudo de combinação de 
sabores, texturas e aromas. 
Para o especialista, o trabalho 
valoriza a cultura local e pode 
ser uma rota turística interes-
sante de coquetéis autorais.

“A mixologia na questão 
turística é muito mais que 

entregar sabor, é entregar 
uma cultura local, ingre-
dientes regionais e únicos, 
é como se contasse uma his-
tória através dos sabores”, 
destacou o mixologista.

Segundo Matos, por meio 
da mistura com ingredientes 
locais, bebidas com cachaça 
branca, cachaça com jam-
bu, espuma de gengibre e 
cupuaçu começam a surgir 
as bebidas autorais.Outros drinques ampliam 

a experiência turística e cul-
tural. De autoria de Matos, 
bebidas com formiga e bei-
ju – alimentos indígenas – 
transportam o turista para 
a experiência nas comuni-
dades dos povos originários.Cervejas e destiladosDa criatividade e da ma-

téria-prima amazonense, 
nasceu Eurydice Gin, a pri-
meira destilaria de Manaus 
licenciada pelo Ministério 
da Agricultura, conforme o 
proprietário da marca, Daniel 
Cruz. Fundada, em 2020, a 
empresa resgata as espe-
ciarias amazônicas em sua 
receita, que, além disso, tem 
o processo 100% sustentável.

Para Daniel, a experiência 
gastronômica do turista deve 
ser completa, não apenas nos 
alimentos, mas também nas 
bebidas, o que define como 
“fechar o ciclo da experiên-
cia”. O empreendedor tam-
bém destaca que para isso 
todos os insumos são locais.“Produzimos aqui no Amazonas. Nós s u b s t i t u í m o s insumos im-portados por insumos locais 

em nossas formulações. 
Nosso gin tem 85% dos cus-
tos de produção locais. E, no 
processo, utilizamos o tipo 
de álcool que é produzido 
no Amazonas para suprir as 
indústrias do Polo Industrial 
da Zona Franca de Manaus. 
Outro exemplo é o xarope de 
guaraná que também usa-
mos da produção agrícola 
local”, informou Daniel.

A cervejaria artesanal Sa-
rapó é outra opção para quem 
está interessado em conhe-
cer as bebidas amazônicas. 
Com nome inspirado em um 

Especialista constrói bebidas usando ingredientes da região amazônica

guro em investir sabendo que 
os riscos serão mínimos. Assim 
ganha o investidor, ganha a 
empresa, ganha o consumidor 
final, ganha a sociedade como 
um todo e, finalmente, ganha 
todo o planeta com ações es-
tratégicas em práticas de sus-
tentabilidade, com ações am-
bientais e sociais, assegurando 
as determinações e políticas de 
governança”, completou.

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, desta-
ca a importância de discutir 
práticas referentes a questões 
ambientais, de impacto social 
e de aprimoramento da go-
vernança.“ESG é um conjunto de pa-

drões que as empresas cons-
cientes usam para operar, de 
maneira que protege o meio 
ambiente, beneficia a socie-

dade com medidas de inclu-
são e diversidade, e também 
opera com governança cor-
porativa sólida. É um concei-
to cada vez mais relevante, 
à medida que consumidores 
e investidores esperam que 

as empresas demonstrem 
compromisso com a sus-
tentabilidade. Agradecemos 
a valiosa parceria do Cieam 
para trazer esse oportuno 
debate para a Zona Franca 
de Manaus”, salientou.

peixe, a empresa familiar 
dispõe de sete rótulos de 
cerveja e está localizada em 
um dos principais cartões-
-postais amazonense – o 
município de Novo Airão (a 
115 quilômetros de Manaus).

No site https://www.cer-
vejariasarapo.com/onde-
-encontrar e nas redes so-
ciais @cervejariasarapo, os 
turistas podem encontrar a 
lista de empreendimentos 
que comercializam a bebi-
da. Já para os interessados 
no gin, além de encontrar 
o produto em restaurantes 

da cidade, o perfil nas redes 
sociais @eurydice_gin apre-
senta outras informações 
sobre os lugares disponíveis.Aplicativo para turistas
As agências turísticas ca-

dastradas para realizarem 
visitas ao destino Amazo-
nas podem ser consultadas 
no site https://cadastur.
turismo.gov.br/ ou po-
dem ser buscadas no chatbot Amazonas to Go, disponível 24h, todos os 

dias, pelo QR Code https://
qrfacil.me/Qqdds6kr ou, ain-
da, em cartazes espalhados 
nos principais atrativos tu-
rísticos do Amazonas.O Amazonas to go auxilia o 

turista a conhecer os atrati-
vos turísticos, hospedagens, 
telefones úteis e muito mais.
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O Tribunal de Justi-
ça de Goiás acei-
tou denúncia do 
Ministério Público 

(MP-GO) e tornou réus 
sete jogadores e outras 
sete pessoas acusadas de 
envolvimento em esque-
ma de manipulação de 13 
resultados de apostas em 
jogos da Série A do Campe-
onato Brasileiro de 2022, 
alvo da fase três da Ope-
ração Penalidade Máxima. 

Entre os atletas citados 
na decisão proferida pelo 
juiz Alessandro Pereira 
Pacheco, da 2ª Vara de 
Repressão ao Crime Or-
ganizado e Lavagem de 
Capitais, na noite de quar-
ta-feira (26) estão Dadá 
Belmonte (América-MG), 
Alef Manga (Coritiba; já 
afastado do clube), Igor 
Carius (Sport), Jesus Trin-
dade jogador (uruguaio, 
ex-Coritiba), Pedrinho (ex-
-Athletico-PR, atualmen-
te no Shakthar), Sidcley 
(ex-Cuiabá e hoje no Dí-
namo de Kiev), e Thonny 
Anderson (ABC).

Também responde-
rão por supostos crimes 
previstos na Lei Geral 
do Esporte (LGE) os se-
guintes acusados: Bruno 

Lopez de Moura, conhe-
cido como  BL, já preso 
por suspeita de chefiar  
organização de apos-
tadores; Cleber Vinicius 
Rocha Antunes da Silva, 
empresário chamado de 
Clebinho Fera,  Ícaro Fer-
nando Calixto dos Santos, 
Romário Hugo dos Santos 
(o ex-jogador Romarinho), 
Thiago Chambó Andra-
de, Victor Yamasaki Fer-
nandes (conhecido como  
Vitinho).

Os réus citados pelo juiz 
Alessandro Pereira Pa-
checo foram denunciados 
pelo MP-GO por condutas 
descritas na LGE, nos se-
guintes artigos:

198: Solicitar ou aceitar, 
para si ou para outrem, 
vantagem ou promessa de 
vantagem patrimonial ou 
não patrimonial para qual-
quer ato ou omissão des-
tinado a alterar ou falsear 
o resultado de competição 
esportiva ou evento a ela 
associado. Pena – reclu-
são, de 2 (dois) a 6 (seis) 
anos, e multa.

199. Dar ou prometer 
vantagem patrimonial ou 
não patrimonial com o 
fim de alterar ou falsear 
o resultado de competição 

esportiva ou evento a ela 
associado. Pena – reclu-
são, de 2 (dois) a 6 (seis) 
anos, e multa.

Regulamentação
Na última terça (25), foi 

publicada no Diário Ofi-
cial uma medida provisória 
que inicia o processo de re-
gulamentação das apostas 
esportivas de quota fixa, 
também conhecido como 
mercado de bets. Criado 
em 2018, pela Lei 13.756, o 
mercado, com potencial de 
arrecadação anual de até 
R$12 bilhões, permaneceu 
quatro anos sem regula-
mentação. 

“A regulamentação é 
sem dúvidas benéfica 
para a sociedade, já que, 
além de trazer seguran-
ça para a operação das 
próprias casas de apostas, 
privilegia a integridade no 
esporte, por meio de um 
controle maior sobre estas 
movimentações de grande 
vulto”, explica o advogado 
Thiago Valiati, doutor em 
direito administrativo pela 
Universidade de São Paulo 
(USP), e sócio e fundador 
do escritório Razuk Barre-
to Valiati, atuante no setor 
de apostas. 

Plataformas de apostas tornaram-se instrumento 
para criminosos manipularem jogos de futebol

Justiça torna réus 
sete jogadores 
por manipulação 
de resultados



Wilson Lima homenageado
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), rece-
beu no último dia 26 comenda 
da Ordem do Mérito Comercial. 
A honraria foi concedida pela 
Federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Amazonas 
(Fecomércio).

Lima disse que sua gestão atua 
em benefício do setor do comér-
cio, com a geração de empregos e 
renda. O governador citou a ofer-
ta de crédito por meio da Agência 
de Fomento (Afeam). Lima tam-
bém afirmou que aprovou leis 
que oportunizam contratações 
e fôlego financeiro ao comércio, 
como a recém-sancionada lei 
estadual de transação de crédi-
tos tributários e não tributários.

Prestação de contas
A AGU solicitou ao TRE-AM 

que o deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL) efetue o paga-
mento de dívida no valor de R$ 
232.983,78. O valor é referente 
a irregularidades em sua pres-
tação de contas nas eleições de 
2022. O pedido foi feito no último 
dia 21 ao presidente do órgão 
eleitoral, desembargador Jorge 
Lins, que deferiu a solicitação 
e intimou o político a quitar o 
montante junto ao Tesouro Na-
cional. As contas do parlamentar 
foram julgadas desaprovadas 
pela Corte Eleitoral e transitou 
em julgado no dia 6 de março 
de 2023, com a determinação 
da devolução da quantia aos 
cofres públicos.

Ponto facultativo
Ação judicial apresentada na 

quarta (26) busca suspender o 
ponto facultativo para funcio-
nários do Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM) e do Governo 
do Amazonas em dias de jogos 
da seleção brasileira feminina 
na Copa do Mundo. A ação é do 
promotor de Justiça do Amazo-
nas Weslei Machado Alves.

O ponto facultativo consta em 
decreto publicado no último dia 
19. No dia 24, primeiro jogo da 
seleção brasileira, servidores 
do estado iniciaram o trabalho 
às 11h. E na próxima quarta (2), 
quando o Brasil enfrentará a Ja-
maica às 6h (horário de Manaus), 
as atividades começarão às 10h.

Candidato “turista”
Apontado como favorito na 

disputa pela Prefeitura de Ca-
rauari, Jack Serafim está longe 
de ser uma unanimidade entre 
os eleitores do município que 
fica a 789 quilômetros de Ma-
naus.

Conforme a pesquisa estimu-
lada Projeta, o ex-subsecretário 
de comunicação da prefeitura 
de Manaus, que nasceu em Ca-
rauari e mora na capital, possui 
27,69% de aprovação contra 
23,55% de Neto Viana e 15,70% 
de Chico Costa. Em quarto, na 

pesquisa, aparece Manuel Thia-
go, com 10,33%. Jack tem expe-
riência em marketing político e 
eleitoral, comunicação e geren-
ciamento de crises.

Nomeação para Suframa
O Diário Oficial da União pu-

blicou ontem a nomeação de 
Leopoldo Augusto Montenegro 
Júnior para preencher o cargo 
de superintendente adjunto de 
Projetos da Suframa.

Leopoldo Montenegro foi o 
assunto da passagem do mi-
nistro e vice-presidente Geraldo 
Alckmin na última terça (25). 

Na ocasião, a iminente nome-
ação já circulava nos bastidores. 
O detalhe é que a classe política 
presente afirmava que Leopol-
do contou com as bênçãos do 
presidente do Senado, Rodri-
go Pachego, para ter seu nome 
efetivado.

Leopoldo é servidor de car-
reira da Suframa, considerado 
preparado para o cargo.

TCE realiza doações
O Tribunal de Contas do Esta-

do do Amazonas (TCE-AM) rea-
lizou na quarta (26), no plenário 
da Corte de Contas, a doação 

de bens materiais para o Corpo 
de Bombeiros Militar do Estado 
do Amazonas (CBMAM) e para a 
Companhia de Operações Espe-
ciais (COE) da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM).

Os materiais doados foram so-
licitados como forma de colabo-
rar com o exercício das funções 
dos respectivos órgãos. Entre os 
bens doados estão uma cadeira 
odontológica ao CBMAM, além 
de materiais de informática e 
mobiliários para o COE.

Atleta representa Amazonas
Em desafio internacional, o 

patinador de velocidade Luis Fe-
lipe Tamayo participa do Cam-
peonato Pan-Americano de Clu-
bes e Nações, em Medellín, na 
Colômbia, que se iniciou ontem 
(27) e segue até o dia 6 de agos-
to. Com o apoio do Governo do 
Amazonas, por meio do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024, o atleta amazonen-
se tem alcançado resultados 
expressivos na modalidade. O 
atleta garantiu a classificação no 
Pan-Americano, após ser des-
taque no Jogos Sul-Americano 
Sobre Rodas, no Paraguai, con-
quistando 7 medalhas de prata 

e 2 de ouro, na categoria júnior. 

David prestigia evento
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, participou da solenida-
de de abertura do 5°  Congresso 
Estadual do Ministério Público 
do Amazonas, na quarta (26), 
realizado pela Procuradoria-
-Geral de Justiça do Amazonas, 
por meio do Centro de Estudos 
e Aperfeiçoamento Funcional 
(Ceaf) e com apoio da Associa-
ção Amazonense do Ministério 
Público (AAMP). 

Durante o evento, David Al-
meida recebeu a moeda em 
homenagem aos 131 anos do 
Ministério Público do Amazonas. 
“Receber esta moeda é motivo 
de alegria e honra”, disse o chefe 
do Executivo municipal.

Tráfico humano
A Polícia Federal (PF) realizou 

uma fiscalização Associação So-
lidária Humanitária do Amazo-
nas (Asham), localizada no bairro 
S. Jorge, zona Oeste de Manaus, 
investigada pela prática de crime 
de tráfico de pessoas, na tarde 
desta quarta (26). 

A Operação Além-Mar inves-
tiga o crime de tráfico humano 

envolvendo menores indígenas. 
Ela iniciou no dia 27 de feve-
reiro quando 15 vítimas foram 
resgatadas na associação que 
funcionava sem autorização 
para atuar como abrigo para 
crianças e adolescentes. Diver-
sos alimentos vencidos também 
foram retidos.

Defesa dos animais e meio 
ambiente

A deputada estadual Joana 
Darc (UB) anunciou, na quarta 
(26), a celebração do Acordo 
de Cooperação Técnica entre 
a Comissão de Proteção aos 
Animais, Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (CPAMA-Aleam) com a 
Delegacia Especializada do Meio 
Ambiente (Dema), que passa a 
ser comandada pela delegada 
Juliana Viga. 

O compromisso com a titular 
é para acelerar o desenvolvi-
mento e dar prosseguimento 
com as demandas relacionadas 
às questões ambientais e de 
maus-tratos aos animais. 

Caso Dom e Bruno
A Justiça Federal voltou a ou-

vir ontem (27) os 3 réus acusados 
de participação nos assassinatos 
do indigenista Bruno Pereira e do 
jornalista britânico Dom Phillips. 
Amarildo da Costa de Oliveira, 
o Pelado; seu irmão, Oseney da 
Costa de Oliveira, o Dos Santos; e 
Jefferson da Silva Lima, o Pelado 
da Dinha, prestarão depoimento 
ao juiz da Subseção Judiciária 
de Tabatinga (AM), onde corre 
o processo por duplo homicídio 
e ocultação de cadáveres. Como 
os réus estão detidos preventi-
vamente em presídios federais, 
em outros Estados, foram ouvi-
dos em audiência online.

MST segue invadindo
Com o recesso parlamentar, o 

Movimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem Terra (MST) realizou 
duas novas invasões, em fazen-
das de Goiás e Pernambuco. A 
pausa nas atividades da CPI do 
MST deve seguir até o fim deste 
mês, retomando apenas no dia 
1º de agosto.

Desde o início dos trabalhos da 
CPI, somente uma invasão ha-
via sido registrada. Na segunda-
-feira (24), o alvo do MST foi a 
Fazenda São Lukas, no município 
goiano de Hidrolândia, enquanto 
na terça (25), uma fazenda de 
500 hectares em Pernambuco 
foi invadida por 180 famílias de 
sem terra.

Janja superou Michelle
Em apenas sete meses como 

primeira-dama, Rosângela da 
Silva, a Janja, já viajou com Lula 
mais do que Michelle Bolsonaro 
viajou com Jair Bolsonaro ao 
longo dos 4 anos.

Desde que Lula tomou pos-
se, em janeiro, até agora, Janja 
acompanhou o marido em todas 
as 10 viagens internacionais que 
o petista fez. Ao todo, o casal 
visitou 15 países.

Já Michelle, que não tinha o 
costume de acompanhar Bol-
sonaro em todas as missões 
internacionais, participou de 
oito viagens ao lado do marido 
durante todos os quatro anos 
de governo.

Saúde de Lula
A artrose no quadril deve le-

var o presidente Lula à mesa 
de cirurgia, provavelmente em 
outubro, é o segundo proble-
ma de saúde a afetar a agenda 
do chefe do Executivo em seus 
sete meses de terceiro manda-
to. Antes disso, em março, Lula 
adiou, por alguns dias, uma via-
gem à China por causa de uma 
pneumonia. Aos 77 anos, ele é o 
presidente mais velho que o país 
já teve, e sua saúde é motivo de 
preocupação.

No último domingo (23), Lula 
foi submetido a uma infiltração 
na região do quadril que é um 
anestésico aplicado diretamen-
te na articulação para amenizar 
as dores. 

Governo do Amazonas sancionou oito leis na última semana
Na última quarta-feira (19), o Governo do Estado sancionou oito leis da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), publi-

cando-as na edição nº 3.508 do Diário Oficial do Estado (DOE). Entre elas, a legislação sobre o direito a videochamadas entre 
pacientes internados impossibilitados de receber visitas e a lei que institui o cordão de girassol como instrumento auxiliar, de 
caráter facultativo, para identificar a pessoa com deficiência não visível.

A lei nº 6.305, de 19 de julho de 2023, dispõe sobre videochamadas entre pacientes internados em unidades de saúde 
impossibilitados de receber visitas e seus familiares. As Unidades de Saúde do Amazonas proporcionarão, no mínimo, uma 
videochamada a cada dois dias. Para o deputado Roberto Cidade (UB), autor do PL que deu origem à lei, a viabilização de uma 
comunicação direta entre familiares e pacientes internados, por meio de videochamadas, ameniza os efeitos causados pela 
internação em pacientes.

Alterando a lei promulgada nº 241/2015, que consolida a legislação relativa à pessoa com deficiência, a lei n.º 6.307, de 19 de 
julho de 2023, de autoria dos deputados Felipe Souza (Patriota), Alessandra Campêlo (PSC) e Joana Darc (UB), acrescentou 
dispositivos para dispor sobre deficiência não visível externamente, instituindo o cordão de girassol como instrumento auxiliar, 
de caráter facultativo, para identificar a pessoa com deficiência não visível externamente, não dispensando a apresentação de 
documento que comprove a deficiência. 

À campanha da Embratur nos letreiros da Times Square, em Nova 
York (EUA), que inclui o Amazonas. Em vídeo rápido exibido nos painéis 
da famosa avenida norte-americana aparece o Encontro das Águas, em 
Manaus. A campanha publicitária será veiculada até o dia 10 de agosto. 

Segundo a Amazonastur, os Estados Unidos são os principais emissores 
de turistas para o Amazonas. Até o primeiro quadrimestre de 2023, 31% 
dos turistas estrangeiros eram provenientes dos EUA.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de mortes de crianças indígenas, de 0 a 4 anos. O Amazonas re-
gistrou 1.014 mortes de 2019 a 2022, segundo relatório do Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi) divulgado na quarta (26). O Cimi apurou dados da Secretaria 
de Saúde Indígena (Sesai), do Sistema de Informação sobre Mortalidade (SIM) 
e das secretarias estaduais de saúde. O relatório mostra que, dessas mortes, 
132 ocorreram sem assistência de saúde. Em todo o Brasil, foram registradas 
3.552 mortes de crianças indígenas nessa faixa-etária durante este período.
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A equidade de gênero no 
mundo corporativo

Onze mil e uma edições do 
Editorial

O Jornal Amazonas Em Tempo completou 11 mil edições, essa 
é a de número 11.001. São mais de 36 anos de jornalismo de 
alto nível, feito com apuração criteriosa, informações cuidado-
samente checadas, com o necessário respeito ao contraditório, 
ouvindo todas as partes envolvidas e dando voz a quem, de 
outra forma, não teria voz. Em tempos de redes sociais e blogs 
que se multiplicam como os Greemlins (monstrinho de uma 
comédia americana de 1984) e que, muitas vezes, não têm o 
devido cuidado do jornalista de ofício, fazer jornalismo de qua-
lidade, com o cuidado que a apuração, a redação, a fotografia, 
a diagramação e a edição exigem, é, sem dúvida, uma atividade 
fundamental para a democracia e para a construção de uma 
sociedade mais justa, igualitária e humana.

Mesmo com o suporte digital da informação sendo, hoje, 
preponderante, o Em Tempo segue como jornal impresso, o 
que requer altíssimo investimento em maquinário, em insumos 
como tinta, papel, eletricidade e um sofisticado sistema de 
distribuição. O jornal impresso resiste e oferece ao leitor uma 
experiência diferente da que ele tem numa tela. O impresso 
tem peso, tem textura, tem cheiro, tem som (o farfalhar das 
folhas). O impresso é absolutamente reciclável e reutilizável, 
com diversos usos, alguns quase folclóricos, como forrar o 
chão para pinturas ou embalar peixes (hoje em desuso, por 
razões sanitárias).

Fazer o jornal é um prazer enorme, para todos os envolvidos, 
do repórter ao operador da rotativa (impressora gigantesca de 
jornais e revistas), do diagramador ao pessoal do comercial, 
dos administrativos aos jornaleiros. Para quem escreve, ofício 
dessa autora, ver seu texto impresso e circulando por toda 
a cidade, perceber a repercussão da matéria, o impacto na 
sociedade, os comentários, as respostas, é algo único, especial 
desde a primeira vez.

Que muitas edições impressas do Em Tempo circulem por 
Manaus e pelo Amazonas e que o jornalismo, feito com ética 
e técnica, continuem ajudando a construção da sociedade 
que queremos.

Era 1993 quando a Organização das Nações Unidas (ONU) realizou 
na Áustria a 2° Conferência Internacional de Direitos Humanos, re-
afirmando o direito das mulheres como inalienáveis e enfatizando 
a necessidade de erradicação de qualquer forma de discriminação 
com base no sexo. É preciso ver esse processo histórico para mostrar 
que de fato estamos avançando. Esse crescimento da diversidade e 
inclusão no mundo corporativo, porém, ainda é um processo lento.

Falar de equidade de gênero dentro do ambiente de trabalho 
é um assunto fundamental e vejo que essa diversidade leva mais 
resultados para as empresas em diversos aspectos, como aumentar 
a motivação dos colaboradores, fomentar a criatividade e também 
promover uma maior conexão, além de quebrar padrões históricos 
de comportamento nas organizações.

Se não começarmos a trabalhar a diversidade e inclusão dentro 
das empresas neste momento, teremos consequências em gera-
ções futuras, porque o ser humano tende – e isso é comprovado 
antropologicamente – a contratar e promover pessoas iguais a nós. 
O que precisamos, portanto, é começar a descontruir, ressignificar 
o papel das mulheres no mercado de trabalho, abrindo espaços 
em áreas historicamente mais restritas, tais como construção civil 
e tecnologia.

A respeito dessa melhora, várias pesquisas nos mostram que 
ainda estamos progredindo, ainda que lentamente. É o caso do 
estudo Panorama Mulheres 2023, realizado pela Talenses Group 
em conjunto com o Insper: a pesquisa revelou que apenas 21% dos 
assentos nos conselhos de administração são de mulheres em 
empresas nacionais, sendo 18% em companhias de capital aberto 
e 20% de capital fechado.

Já no cargo de presidência, apenas 17% são ocupadas por mulheres 
– porém, no primeiro ano da pesquisa, em 2017, essa quantidade 
era de apenas 8%. Apesar do baixo índice, de acordo com o rela-
tório, existem outros cargos com tendência de crescimento para 
as mulheres: é o caso da posição de vice-presidência, que passou 
de 18% em 2017 para 34% neste ano.

O futuro não se constrói amanhã, mas começa pelo agora, por 
meio de companhias promovendo maior inclusão. Tudo isso aliado 
a uma reflexão: qual legado pretendemos deixar e como podemos 
realizar nosso papel como agentes da mudança em prol de um 
ambiente de trabalho mais saudável justo em relação ao próximo?

Como diretora de gente e cultura de uma empresa de tecnologia, 
acredito que devemos realizar sempre um diagnóstico de como a 
companhia está no momento presente, promovendo engajamento 
da alta liderança, estruturação da nossa governança e, principal-
mente, estabelecendo metas claras juntamente com indicadores 
de processos e resultados.

Falar de diversidade é destacar um mundo com mais possibi-
lidades, respeito, união e alegria. É saber gerar valor ao próximo, 
dignificar o ser humano sem o distinguir por raça, cor, gênero 
ou por ser pessoa com deficiência - mas sim com o exercício da 
empatia, mostrando, mas sim, a atitude de empatia e mostrar que 
esses pequenos avanços nos ajudam a ser uma sociedade e um 
país melhor.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Crime organizado vai deitar e rolar”

Estados de governadores ligados a Lula têm maioria 
das cidades mais violentas

São Paulo de fora
São Paulo, estado com maior 

número de registro de armas, não 
tem nenhuma cidade no ranking 
das 50 mais violentas.

O que eles fizeram
Governada pelo PT há 15 anos, 

a Bahia tem 11 das 20 cidades 
mais violentas. E ocupa as quatro 
primeiras posições do ranking te-
nebroso.

Amapá, presente
Estado com menos armas re-

gistradas e maior índice de mor-
tes violentas, o Amapá tem duas 
cidades no ranking onde o crime 
reina absoluto.

Os 16 mais
Os Estados mais violentos: Norte 

(AM, AP, MA, PA e RO), Nordes-
te (BA, CE, PB, PE, PI, RN e SE), 
Centro-Oeste (MT), Sul (RS e PR) 
e claro, RJ.

Caso Marielle: Governo pagou 
auxílio a acusados

Acusados de envolvimento no 
assassinato da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Anderson 
Gomes, em 2018, receberam R$17,8 
mil do governo federal por meio 
do auxílio emergencial, durante o 
lockdown provocado pela pande-
mia de covid-19. Figuram entre os 
beneficiados Elaine Lessa, mulher 
de Ronnie Lessa, o cunhado Bruno 
Figueiredo e outros dois denun-
ciados por obstrução à Justiça: 
Josinaldo Lucas Freitas, o Djaca, e 
José Márcio Mantovano, o Márcio 
Gordo.

Meio a meio
Elaine Lessa recebeu R$7,2 mil 

em 2020. Mas devolveu à União as 
quatro últimas parcelas, R$3,2mil 
no total. Ficou com a outra metade.

Ficou sem nada
Para Bruno, os pagamentos tota-

lizaram R$3.150 e ocorreram entre 
2020 e 2021. As seis parcelas, po-
rém, acabariam devolvidas.

Estorno
Márcio Gordo restituiu os R$3.750 

em oito parcelas. Djaca, à época no 
Rio, embolsou R$3.750 pagos em 
Brasília. Devolveu só R$150.

Rui Costa balança
Com fraco desempenho na Casa 

Civil e detestado no Congresso até 
pelos líderes governistas, o ministro 
Rui Costa se apropriou da coorde-
nação do Novo PAC, a ser lançado 
dia 11, para sair bem na foto.

Há vagas
Enquanto os sem-terra insistem 

com suas invasões criminosas, ago-
ra em Pernambuco e Goiás, so-
bram vagas para assentamentos 
na Bahia. O Incra tem vagas para 
427 famílias em 14 assentamentos.

Fatos relembrados
Ao celebrar a melhora na classi-

ficação de risco do Brasil, Tereza 
Cristina (PP-MS) relembrou que o 
“grau de investimento” foi perdido 
no governo Temer e que a agência 
Fitch, responsável pela análise, foi 
só elogios ao presidente do BC, Ro-
berto Campos Neto, inimigo público 
nº 2 de Lula.

Truque conhecido
Seguindo a tradição para encur-

tar expediente no serviço público, 
a “mala bomba” que apareceu no 
ministério comandado por Geraldo 
Alckmin (MDIC), em Brasília, era 
só uma pegadinha: alguns trapos 
amontoados.

Marqueteiros cochilam
O nome “Novo PAC” nem de longe 

agrada a Lula, que tem cobrado uma 
denominação “que pegue” e possa 
virar marca do governo. Quer um 
nome popular, na linha do Desen-
rola e Minha Casa, Minha Vida.

Não sabe o que diz
Ainda impressiona a demonstra-

ção de desconhecimento do pre-
sidente Lula sobre as questões do 
direito a armas para cidadãos de 
bem e stands de tiro. Ele tem sido 
ridicularizado no próprio governo.

Deputado Sanderson (PL-RS) sobre o decreto de Lula contra armas legais

Sacanagem antiga
Motoristas do Distrito Federal 

não receberam qualquer justifica-
tiva para o aumento de R$0,50 
no preço da gasolina. Donos de 
postos reajustaram o valor sem o 
menor pudor e já contando com a 
dormência do Procon.

Censura até lá
Pesquisa nos EUA aponta que 

para 74% dos estudantes univer-
sitários, professor que falar algo 
“ofensivo”, fora do pensamento úni-
co, deve ser denunciado à diretoria. 
Para 58%, o mesmo deve servir para 
estudantes.

Pergunta no Sírio-Libanês
O mau humor de Lula é por causa 

da dor no quadril ou no cotovelo?

Poder sem Pudor
Sucatas paralisadas
Certa vez, durante a discussão 

no Senado do projeto que auto-
rizava o primeiro governo Lula a 
doar doze velhos aviões da Força 
Aérea Brasileira ao Paraguai e à 
Bolívia, o senador Edison Lobão 
(PFL-MA) disse que das 800 ae-
ronaves da FAB, 400 estavam no 
chão, quebradas. Rápido no gatilho, 
o senador tucano Arthur Virgílio 
(AM) fez as contas e estraçalhou: 
“Com a doação dos doze aviões, 
a FAB ainda ficará com 48,5% da 
frota paralisada. Se o governo Lula 
doar os 400, poderá proclamar que 
deixou a FAB com 100% da frota em 
condições de vôo...”

Dados do Anuário do Fórum Brasileiro de Segurança Pública revelam um dado significativo: das 50 cidades 
mais violentas do Brasil, 34 estão concentradas em Estados governados por aliados do presidente Lula. 
Nos Estados sob gestão direta do PT estão 17 das cidades mais violentas. Aqueles controlados pelo PSB do 
ministro Flávio Dino (Justiça e Segurança) a 2ª pior no ranking, somam 8 das 50 mais violentas. Estados 
sob controle do MDB totalizam 7 cidades de maior criminalidade.

Alejandra Nadruz 
Diretora de Gente&Cultura da Softplan
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A Escola do Legislativo 
Léa Alencar Antony, da Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), encerra na próxima 
segunda-feira (31) as inscri-
ções para 91 cursos gratui-
tos. As aulas iniciam no dia 1º 
de agosto, em formato EAD 
pela plataforma, e os in-
teressados podem realizar 
as inscrições pelo site www.
cmm.am.gov.br/escola.

As videoaulas são gra-
vadas e cada pessoa pode 
fazer o registro em até 
três dos 91 cursos dispo-
nibilizados pela Escola do 
Legislativo. O prazo para 
conclusão dos módulos é 
até o dia 31 de agosto. Ao 
todo, são ofertadas 30 mil 
vagas para os cursos que 
possuem cargas horárias 
de 6, 12, 20, 30, 40, 60 e 
80 horas. Ao final do curso, 
cada aluno terá direito a 
certificado.

“É uma oportunidade 
única para que as pessoas 
busquem uma qualificação 
profissional ou, caso dese-

jem, atualizem os conheci-
mentos sobre determinada 
área. É a forma que a Câ-
mara Municipal de Manaus 
encontrou de levar o apoio 
do parlamento para pesso-
as que buscam se preparar 
para o mercado de traba-
lho”, afirmou o diretor da 
escola, Maurício Brilhante.

A Escola do Legislativo ve-
readora Léa Alencar Antony 
foi instituída no âmbito da 
CMM no dia 12 de setembro 
de 2007 pelo então Pre-
sidente da Casa, vereador 
Leonel Feitoza, por meio da 
Resolução 049/2007.

A escola fica diretamente 
subordinada à presidência 
da Câmara, trazendo em 
sua estrutura um labora-
tório de informática, uma 
biblioteca e uma sala de 
aula com capacidade para 
30 alunos, estruturada 
para qualificar os servido-
res do Poder Legislativo e 
oferecer cursos profissio-
nalizantes à comunidade 
em geral.

homens e mulheres, des-
de a infância até a idade 
avançada, mas, na maioria 
dos casos, essa condição 
é passível de controle e 
maior qualidade de vida. 
O que queremos com o 
nosso projeto é fazer as 
pessoas entenderem que, 
com acompanhamento 
médico, com autocuida-
do e com o amparo de 
quem está no seu círculo 
de convivência, a pessoa 
com epilepsia só tem a ga-
nhar. A informação, nesse 
caso, pode ser um divisor 
importante para a saúde 
do paciente”, reforçou.

A Semana Estadual de 
Conscientização para em-
presas poderá ser exe-
cutada com palestras e 
eventos, em parceria com 
empresas e organizações 
da sociedade civil, do setor 
público ou privado, bem 
como a distribuição de 
materiais informativos e 
campanhas publicitárias.

Lei do deputado Roberto Cidade pretende 
ampliar conhecimento sobre epilepsia

ALEAM

Escola do Legislativo encerra 
inscrições na segunda-feira

Doença que acomete 
um em cada 100 bra-
sileiros, a epilepsia é 
uma condição neuro-
lógica conhecida por 
uma grande parcela 
da população. No en-
tanto, por causar cri-
ses epilépticas, com a 
ocorrência de convul-
sões, é muitas vezes 
estigmatizada. E, para 
ampliar o conhecimen-
to sobre essa condição, 
o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), 
teve sancionada a Lei 
nº 6.273, que institui 
a Semana Estadual de 
Conscientização sobre 
a Epilepsia nas Re-
partições Públicas e 
Empresas Privadas no 
Estado do Amazonas.

De acordo com a lei, 
a Semana Estadual de 
Conscientização Sobre 
a Epilepsia deve an-
teceder o dia 26 de 
março, Dia Mundial de 

CMM

DIVULGAÇÃO

Presidente da Aleam destacou importância da Lei 

Prefeitura reajusta em 4,5% o 
salário de servidores da saúde 
Processo de 
negociação foi 
conduzido pela 
titular da Semsa, 
Shádia Fraxe

DIVULGAÇÃO

Em reunião extraordi-
nária da Mesa Muni-
cipal de Negociação 
do Sistema Único de 

Saúde (SUS), realizada na 
manhã desta quinta-feira 
(27), na sede da Secretaria 
Municipal de Saúde (Sem-
sa), foi anunciado o reajuste 
de 4,5% para os servido-
res estatutários da saúde, 
que começa a ser pago em 
agosto.

Como o mês da data-base 
da categoria é abril, os va-
lores retroativos ao período 
de abril a julho serão pagos 
em janeiro de 2024.

O processo de negociação 
foi conduzido pela titular da 
Semsa, Shádia Fraxe, e pe-
los subsecretários de Ges-
tão Administrativa e Pla-
nejamento, Nagib Salem, e 
de Gestão da Saúde, Djalma 
Coelho.

“Estamos muito felizes, 
porque esse processo de 
negociação foi realizado 
com transparência e res-
peito aos servidores da saú-
de, como nos determinou o 
prefeito David Almeida. Nós, 
da gestão, acreditamos que 
o diálogo é a melhor forma 
de buscar o entendimento 
e, hoje, avançamos na nego-
ciação chegando ao reajus-
te 4,5%”, disse Shádia Fraxe.

Participaram da reunião 
representantes das direto-

rias de Regulação do Tra-
balho em Saúde (DTRAB), 
Diretoria de Planejamen-
to (DPLAN) e Diretoria de 
Atenção Primária (DAP), e 
representantes das cate-
gorias de saúde, incluindo 
médicos, enfermeiros, fisio-
terapeutas, cirurgiões-den-
tistas, agentes comunitá-
rios de saúde, assistentes 
sociais e farmacêuticos. 
A diretora do DTRAB, Mir-

cleide Santana, avaliou a 
reunião como produtiva e 
marcada pelo esforço para 
se chegar a um consenso.

“Foi uma negociação tran-
quila em que o percentu-
al sugerido pela gestão de 
4,5% foi consensuado entre 
os membros da Mesa. Es-
tamos satisfeitos com esse 
resultado porque o proces-
so foi conduzido com mui-
to respeito e interesse de 

buscar um entendimento”, 
sintetizou. 

CMM 
O reajuste foi aprovado 

pela Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Redação da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), que se reu-
niu de forma extraordinária 
no início do mês de julho 
para a analisar o Projeto 
de Lei. O projeto de nú-

mero 344/2023 do Execu-
tivo Municipal concedeu o 
reajuste salarial aos pro-
fissionais agentes comuni-
tários de saúde e agentes 
de combates às endemias 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa). 

 Em junho, o vereador Ken-
nedy Marques (PMN), fez a 
indicação ao executivo mu-
nicipal, para o pagamento 
do reajuste, conforme a Lei 

Diversos representantes da área da saúde participaram da reunião da Mesa Municipal de Negociação do Sistema Único de Saúde

14.434/22. Visando garan-
tir que os profissionais da 
área da saúde do município 
como enfermeiros, técnicos 
de enfermagem, auxiliares 
de enfermagem e parteiras 
possam receber melhores 
salários. Os profissionais 
prestam um serviço de ex-
trema relevância para a so-
ciedade e por isso merecem 
ser valorizados e mais bem 
remunerados.

Conscientização sobre a 
Epilepsia, e ter o objetivo 
de levar informações sobre 
a doença para repartições 
públicas e empresas pri-
vadas, a fim de diminuir o 
estigma sobre a doença; 
encorajar a contratação de 
pessoas com epilepsia e; 
promover a educação de 

servidores públicos, em-
presários e funcionários 
sobre os procedimentos a 
serem realizados nos ca-
sos em que um colega de 
trabalho apresente um epi-
sódio convulsivo devido à 
epilepsia.

“A epilepsia pode se ma-
nifestar igualmente entre 
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Planalto prepara reuniões de Lula 
para definir troca ministerial
Cargos para partidos que foram alinhados à gestão Bolsonaro ainda não foram definidos

O presidente Lula (PT) planeja 
reuniões com líderes e diri-
gentes de PP e Republica-
nos na próxima semana para 

avançar nas trocas na Esplanada dos 
Ministérios e contemplar as indica-
ções desses partidos no primeiro es-
calão do governo.

O ministro Alexandre Padilha (Se-
cretaria de Relações Institucionais) 
telefonou nesta semana aos líderes 
dos partidos na Câmara dos Deputa-
dos, Hugo Motta (Republicanos-PB) 
e André Fufuca (PP-MA), para indicar 
a intenção de Lula de realizar essas 
conversas.

Hoje Lula tem uma base de apoio 
frágil e insuficiente no Congresso, en-
quanto PP e Republicanos integraram 
a base de apoio do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL).

PP é o partido de Arthur Lira, presi-
dente da Câmara e principal líder do 
chamado centrão. Já o Republicanos 
tem o deputado Marcos Pereira como 
presidente —pré-candidato à presi-
dência da Câmara em eleição mar-
cada para fevereiro de 2025, quando 
Lira deixará o cargo sem opção de 
reeleição.

É considerado certo por membros 
do Planalto e do Congresso Nacio-
nal que Fufuca e o deputado Silvio 
Costa Filho (Republicanos-PE) serão 
nomeados ministros. Mas ainda não 
há consenso sobre quais pastas eles 

irão chefiar.
Segundo relatos, isso só será defi-

nido nas reuniões com Lula —caberá 
a ele bater o martelo sobre os minis-
térios. Nas palavras de um auxiliar do 
petista, o presidente tomará a decisão 
“olhando nos olhos” dos ministeriá-
veis. Lula também quer uma reunião 
com o presidente do Republicanos.

Já em relação ao PP, não há previsão 
de conversas com o presidente da 
legenda, senador Ciro Nogueira (PI). 
O governo quer evitar constrangê-lo, 
já que ele deu indicações de que não 
gostaria de se reunir com Lula por se 
declarar oposição e apoiar Bolsonaro.

As prováveis nomeações de Fufuca 
e Silvio Costa devem ser atribuídas à 
chamada cota pessoal de Lula, dizem 
interlocutores do petista. Isso porque 
os partidos devem seguir adotando a 
linha de que são independentes, na 
prática, sem a obrigação de sempre 
votar em bloco a favor de pautas do 
governo.

Também há previsão de que Lula 
se reúna com Lira. O parlamentar 
retornará de viagem, e aliados de 
ambos já costuram um encontro. A 
expectativa é que a reunião ocorra 
também na próxima semana, com o 
fim do recesso legislativo.

Auxiliares do presidente dizem que é 
comum que o petista se encontre com 
a cúpula dos partidos antes de selar 
a entrada de legendas no governo. Partido do presidente da Câmara, Arthur Lira, o progressistas deve ter voz decisiva nas trocas ministeriais 

Aécio 
Neves é 
absolvido

 O Tribunal Regional 
Federal da 3ª Região, em 
São Paulo, confirmou 
nesta quinta-feira, 27, 
decisão que absolveu o 
deputado federal Aécio 
Neves (PSDB-MG) da 
acusação de recebi-
mento de propina de R$ 
2 milhões do empresário 
Joesley Batista, da J&F. 
Os desembargadores 
José Marcos Lunardelli, 
Fausto Martin de Sanc-
tis e Nino Toldo, da 11ª 
Turma da Corte, nega-
ram recurso impetrado 
pelo Ministério Público 
Federal em 2022.

A Procuradoria con-
testava decisão do juiz 
Ali Mazloum, da 7.ª 
Vara Federal Criminal 
de São Paulo, que, em 
março de 2022, avaliou 
que estava ‘provada a 
inexistência do crime 
de corrupção passiva’ 
imputado à Aécio pela 
Procuradoria-Geral da 
República. O deputado 
chegou a ser acusado 
de obstrução de Justiça 
no mesmo caso.

No centro do proces-
so está uma denúncia 
apresentada em 2017, 
pelo ex-procurador-
-geral da República Ro-
drigo Janot. A acusação 
foi feita na esteira da 
gravação em que Aé-
cio pede R$ 2 milhões 
a Joesley, para pagar 
despesas com defesa 
na Lava Jato.

Tebet argumetou que corte foi necessário para não retirar recursos de políticas públicas

Simone Tebet anuncia redução de  
R$ 2,6 bilhões no orçamento da Fazenda

DIVULGAÇÃO

As mudanças aprova-
das pelo Congresso Na-
cional no projeto de lei 
do Novo Arcabouço Fiscal 
motivaram um corte de 
cerca de 36% das despe-
sas não obrigatórias tanto 
do ministério da Fazenda, 
quanto do Planejamento. 
O anúncio foi realizado 
nesta quinta-feira (28) 
pela ministra do Planeja-
mento, Simone Tebet, que 
destacou que será cortado 
R$ 2,6 bilhões do orça-
mento do Ministério da 
Fazenda.  

“O arcabouço fiscal foi 
aprovado com algumas al-
terações dentro do Con-
gresso. Algumas despesas 
entraram no novo teto. O 
piso de enfermagem que 
não estava. Então, nós ti-
vemos um espaço fiscal 
menor.”

Durante a tramitação do 
projeto no Congresso, os 
parlamentares incluíram 
despesas que o Executivo 
havia deixado de fora da 
regra do novo teto fiscal.  

A ministra falou à im-
prensa antes de uma reu-
nião com o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad.

“Vim agora em uma mis-
são árdua: tentar mostrar 
para o ministro Haddad 
que nós tivemos que fa-
zer um corte no ministério 
dele de R$ 2,6 bilhões”, 
brincou Tebet.  

Segundo a ministra, o 
corte foi necessário para 
não precisar retirar re-

cursos de políticas pú-
blicas e de ministérios 
“finalísticos”, aqueles que 
prestam serviços diretos 
ao cidadão, como os mi-
nistérios da Saúde e da 
Educação.  

“Para podermos, nesse 
cobertor curto, destinar 
o máximo possível de re-
cursos para políticas pú-

blicas, para projetos de 
investimentos, para as 
ações e programas dos 
ministérios finalísticos 
que não envolvam, obvia-
mente, aqueles ministé-
rios meios, como é o caso 
dos ministérios relaciona-
dos à equipe econômica”, 
explicou Simone Tebet. 

Tebet acrescentou que 

os ministérios novos, que 
foram criados neste ano, 
tiveram um reforço no or-
çamento com o remane-
jamento de recursos, rea-
lizado pelo Planejamento. 
Foram acrescidos cerca 
de R$ 400 milhões aos 
orçamentos da Mulher, 
dos Direitos Humanos, 
da Igualdade Racial e dos 

Povos Indígenas.
“Todos os ministérios 

novos cresceram um 
pouquinho. Nós fizemos 
questão de pegar algum 
espaço, de R$ 400 mi-
lhões mais ou menos, para 
poder rechear um pou-
quinho [os orçamentos]” 
desses ministérios, con-
cluiu Simone Tebet.

ARCABOUÇO FISCAL DELAÇÃO
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Restaurantes investem em bebidas
regionais para atrair turistas

PALESTRAS 

Debate sobre princípios da ESG e boas práticas para empresas
DIVULGAÇÃO

ESG é usado para se referir a práticas ambientais

Em uma iniciativa conjunta, 
a Suframa e o Centro das In-
dústrias do Estado do Amazo-
nas (Cieam) promovem nesta 
sexta-feira (28), às 14h, no au-
ditório da superintendência, 
o evento gratuito intitulado 
“ESG (Environmental, Social 
and Governance) e as boas 
práticas implantadas nas 
empresas”. A inscrição para 
o evento pode ser feita por 
meio do link: https://lnkd.in/
dKGT_VZa.

O termo o ESG é usado para 
se referir a práticas ambien-
tais, sociais e de governança 
corporativa e de investimento 
que se preocupam com crité-
rios de sustentabilidade.

Serão três palestras minis-
tradas por destacados repre-
sentantes de empresas do 
Polo Industrial de Manaus 

(PIM) para debater e demons-
trar os avanços da indústria 
local em direção às melhores 
práticas ESG.

A mediação do evento fi-
cará a cargo da coordena-
dora da Comissão de ESG do 
Cieam, Regia Moreira Leite. 
Serão os palestrantes do 
evento: Sergio Capela, dire-
tor da Visteon; Hamzah Ah-
mad Nasser, diretor da Elec-
trolux; e Dahlson Bisker de 
Abreu, gerente da Tutiplast. 
Nas palestras, serão apre-
sentados casos de sucesso 
de empresas que têm imple-
mentado medidas eficazes 
para reduzir o impacto am-
biental, promover a inclusão 
social e garantir uma gestão 
transparente e ética.

“É de extrema importância 
que o setor empresarial, o po-

der público, o universo acadê-
mico e a sociedade entendam 
a importância do ESG para o 
nosso mundo e o nosso futu-
ro. Antes de mais nada é bom 
lembrar que isso não é uma 
moda ou uma onda, mas sim 
uma tendência, um caminho 
sem volta, o qual todos devem 
adotar. O ESG é pautado pelo 
mercado financeiro, portanto, 
cada vez mais as organizações 
irão adotar em suas políticas, 
práticas e planos de ações 
pautados nos 3 pilares (ESG) 
visando à atração continuada 
de investimentos”, detalhou o 
executivo Sergio Capela, pa-
lestrante do evento.

“Desta forma, entendendo 
a importância de se ter uma 
organização que atenda con-
solidadamente às práticas 
ESG, o investidor se sente se-

DIVULGAÇÃO

Ingredientes únicos 
da região amazônica 
são usados por es-
pecialistas na cons-
trução das cartas de 
bebidas 

Em Tempo

Drinques e cervejas 
que dão o aroma e 
o sabor da floresta 
atraem cada vez mais 

turistas ao Amazonas. Os in-
gredientes únicos da região 
amazônica são usados por 
especialistas na construção 
das cartas de bebidas de ba-
res e restaurantes.

Com a alta procura, as bebi-
das regionais vêm ganhando 
novos espaços nos bares e 
restaurantes do Amazonas, 
seja ao incluir drinques com 
frutas e sabores regionais, 
oferecer rótulos de cervejas 
aos clientes para harmonizar 
com os pratos ou para ame-
nizar o calor.

De acordo com André Bue-
no de Matos, que atua há 13 
anos no mercado, a mixologia 
é o estudo de combinação de 
sabores, texturas e aromas. 
Para o especialista, o trabalho 
valoriza a cultura local e pode 
ser uma rota turística interes-
sante de coquetéis autorais.

“A mixologia na questão 
turística é muito mais que 

entregar sabor, é entregar 
uma cultura local, ingre-
dientes regionais e únicos, 
é como se contasse uma his-
tória através dos sabores”, 
destacou o mixologista.

Segundo Matos, por meio 
da mistura com ingredientes 
locais, bebidas com cachaça 
branca, cachaça com jam-
bu, espuma de gengibre e 
cupuaçu começam a surgir 
as bebidas autorais.

Outros drinques ampliam 
a experiência turística e cul-
tural. De autoria de Matos, 
bebidas com formiga e bei-
ju – alimentos indígenas – 
transportam o turista para 
a experiência nas comuni-
dades dos povos originários.

Cervejas e destilados
Da criatividade e da ma-

téria-prima amazonense, 
nasceu Eurydice Gin, a pri-
meira destilaria de Manaus 
licenciada pelo Ministério 
da Agricultura, conforme o 
proprietário da marca, Daniel 
Cruz. Fundada, em 2020, a 
empresa resgata as espe-
ciarias amazônicas em sua 
receita, que, além disso, tem 
o processo 100% sustentável.

Para Daniel, a experiência 
gastronômica do turista deve 
ser completa, não apenas nos 
alimentos, mas também nas 
bebidas, o que define como 
“fechar o ciclo da experiên-
cia”. O empreendedor tam-
bém destaca que para isso 
todos os insumos são locais.

“Produzimos aqui 
no Amazonas. Nós 

s u b s t i t u í m o s 
insumos im-
portados por 

insumos locais 

em nossas formulações. 
Nosso gin tem 85% dos cus-
tos de produção locais. E, no 
processo, utilizamos o tipo 
de álcool que é produzido 
no Amazonas para suprir as 
indústrias do Polo Industrial 
da Zona Franca de Manaus. 
Outro exemplo é o xarope de 
guaraná que também usa-
mos da produção agrícola 
local”, informou Daniel.

A cervejaria artesanal Sa-
rapó é outra opção para quem 
está interessado em conhe-
cer as bebidas amazônicas. 
Com nome inspirado em um 

Especialista constrói bebidas usando ingredientes da região amazônica

guro em investir sabendo que 
os riscos serão mínimos. Assim 
ganha o investidor, ganha a 
empresa, ganha o consumidor 
final, ganha a sociedade como 
um todo e, finalmente, ganha 
todo o planeta com ações es-
tratégicas em práticas de sus-
tentabilidade, com ações am-
bientais e sociais, assegurando 
as determinações e políticas de 
governança”, completou.

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, desta-
ca a importância de discutir 
práticas referentes a questões 
ambientais, de impacto social 
e de aprimoramento da go-
vernança.

“ESG é um conjunto de pa-
drões que as empresas cons-
cientes usam para operar, de 
maneira que protege o meio 
ambiente, beneficia a socie-

dade com medidas de inclu-
são e diversidade, e também 
opera com governança cor-
porativa sólida. É um concei-
to cada vez mais relevante, 
à medida que consumidores 
e investidores esperam que 

as empresas demonstrem 
compromisso com a sus-
tentabilidade. Agradecemos 
a valiosa parceria do Cieam 
para trazer esse oportuno 
debate para a Zona Franca 
de Manaus”, salientou.

peixe, a empresa familiar 
dispõe de sete rótulos de 
cerveja e está localizada em 
um dos principais cartões-
-postais amazonense – o 
município de Novo Airão (a 
115 quilômetros de Manaus).

No site https://www.cer-
vejariasarapo.com/onde-
-encontrar e nas redes so-
ciais @cervejariasarapo, os 
turistas podem encontrar a 
lista de empreendimentos 
que comercializam a bebi-
da. Já para os interessados 
no gin, além de encontrar 
o produto em restaurantes 

da cidade, o perfil nas redes 
sociais @eurydice_gin apre-
senta outras informações 
sobre os lugares disponíveis.

Aplicativo para turistas
As agências turísticas ca-

dastradas para realizarem 
visitas ao destino Amazo-
nas podem ser consultadas 
no site https://cadastur.
turismo.gov.br/ ou po-
dem ser buscadas 
no chatbot 
Amazonas to 
Go, disponível 
24h, todos os 

dias, pelo QR Code https://
qrfacil.me/Qqdds6kr ou, ain-
da, em cartazes espalhados 
nos principais atrativos tu-
rísticos do Amazonas.

O Amazonas to go auxilia o 
turista a conhecer os atrati-
vos turísticos, hospedagens, 
telefones úteis e muito mais.
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Empresa investe na expansão 
do mercado pet em Manaus
Mercado local 
acompanha o 
desempenho 
nacional, atraindo 
grandes franquias 
como a ComportPet

DIVULGAÇÃO

Com a presença cada vez 
maior de animais nos 
lares de todo o país, 
fazendo com que o 

Brasil possua a terceira maior 
população de pets do mun-
do – conforme a consultoria 
alemã GFK –, o segmento tem 
projetado resultados expres-
sivos: alta de 15,8% em 2023 
e de 15% em 2024, segundo o 
Sindicato Nacional da Indús-
tria de Produtos para Saúde 
Animal (Sindan). E o merca-
do local acompanha o de-
sempenho nacional, atrain-
do grandes franquias como 
a ComportPet, prevista para 
ser inaugurada em outubro.

Um dos braços do Grupo 
Comport (referência nacional 
em adestramento, hotel, day 
care, comportamento cani-
no), a empresa foi fundada 
pelo baiano Cleber Santos, 
autoridade e mentor de negó-
cios no setor pet, que possui 
mais de 18 anos de experiência 
no mercado.

Ele e a esposa e sócia, 
Dan Batista – que também 
é baiana e mentora com lar-
ga experiência na área pet –, 
escolheram a capital amazo-
nense para receber a nova loja 
ComportPet após uma série 

Em Tempo

Cofundadores do Grupo Comport, o especialista comportamental do setor canino Cleber Santos e a esposa e sócia, Dan Batista

ruas de São Paulo à procura 
de emprego. Quem o acom-
panhou durante essa fase 
desafiadora foi o cachorro 
vira-lata Grafit, que o ado-
tou e o seguia em busca de 
oportunidades.

Em uma dessas buscas, 
o “aspirante a empresário” 
chegou a trabalhar em um 
petshop, como pesador de 
ração, banhista, tosador e ou-
tras funções. Isso tudo até se 

alistar nas Forças Armadas, 
onde foi convocado e desig-
nado ao canil e começou a 
estudar mais sobre animais 
e seus comportamentos, co-
nhecendo esse universo que o 
alçou a um grande empresário 
do segmento.

Para o mentor de negó-
cios para o segmento pet, 
esse mercado está cada vez 
mais em alta e gerando mui-
to dinheiro e novos negócios, 

o que desperta um grande 
interesse aos novos empre-
endedores. No entanto, ele 
explica que, além do desejo 
de ganhar dinheiro e o amor 
pelos animais, é necessário 
colocar na balança o quão 
rigoroso é o setor.

“Temos que balancear as 
situações, pois é necessário 
amar o que fazemos, mas es-
tar ciente que esse mercado é 
extremamente exigente. Es-

tamos lidando com os ‘filhos’ 
de quatro patas de quem paga 
pelo serviço. Além disso, é 
importante que o empresário 
do ramo se prepare, tenha um 
controle muito grande dos 
processos, seguindo padrões 
e metodologias que funcio-
nem na prática e, claro, en-
tenda que o lucro é o ativo 
imprescindível para impul-
sionar o crescimento do seu 
negócio”, conclui.

de pesquisas identificando 
um crescimento de 20% do 
mercado pet local, em relação 
a evolução de outras capitais. 
Além disso, com base nos es-
tudos, o perfil de consumido-
res da região é formado por 
pessoas bastante interessa-
das por produtos e serviços 
relacionados ao cuidado dos 
animais de estimação, como 
ração, brinquedos, acessórios, 
banho e tosa, hotéis, clínicas 
de saúde.

“Expandir o nosso negó-
cio é a forma que tenho de 
agradecer, pois um cachorro 
salvou minha vida no período 
em que era um adolescente 
em situação de rua, andan-
do pela cidade de São Paulo. 
Por isso, a intenção é levar a 
ComportPet a outros esta-
dos e capitais, apresentando 
um novo conceito de creche, 
hotel e clínica em um único 
espaço. No caso de Manaus, 
com 500m² para creche e ho-
tel, trazendo mais conforto e 
bem-estar para os animais”, 
adianta o especialista.

O casal empreendedor re-
força que o espaço foi cui-
dadosamente projetado para 
atender às expectativas dos 
“papais” e “mamães” dos fi-
lhos de quatro patas. Não à 
toa, o enriquecimento am-
biental fez parte de todo o 
processo de projeção da loja.

Trajetória
A história de Cleber como 

empreendedor do segmento 
pet começou ainda na ado-
lescência, quando ele criou 
conexão com os animais en-
quanto perambulava pelas 

Evento ‘Experiência ProLíder’ 
promove a formação de líderes 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), em parceria 
com o ProLíder e o instituto Four, 
oferta na quinta-feira (27), 50 va-
gas gratuitas para a “Experiência 
ProLíder”, iniciativa cujo objetivo 
é formar líderes na região Nor-
te e impulsionar a criação de 
negócios transformadores que 
impactem positivamente o de-
senvolvimento do país.

A atividade é destinada a em-
preendedores e demais profis-
sionais interessados na área. As 
inscrições devem ser realizadas 
por meio do link https://bit.
ly/3OupxAO.

“Estamos apoiando este even-
to, que busca fomentar negócios 

de transformação para impul-
sionar o desenvolvimento do 
país. É uma oportunidade im-
perdível para aqueles que dese-
jam aprimorar suas habilidades 
de liderança e contribuir para 
o progresso da nossa região”, 
destacou o titular da Semtepi, 
Radyr Júnior.

O evento será realizado pre-
sencialmente na próxima sexta-
-feira, 4 de agosto, das 18h às 
21h, no Casarão da Inovação 
Cassina, localizado na rua Ber-
nardo Ramos, nº 290, Centro, 
Zona Sul. É importante lem-
brar que o local possui regras 
de vestimenta, sendo proibida 
a entrada de pessoas trajando 
bermudas, shorts, minissaias, 
camisetas, regatas ou chinelos.

QUALIFICAÇÃO

Formação será realizada no Casarão da Inovação Cassina

Primeira edição da Feira de Sustentabilidade do Polo Industrial de Manaus

Feira de Sustentabilidade do PIM 
ocorrerá no mês de novembro

A Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) e o 
Instituto de Inteligência Socio-
ambiental Estratégica da Amazô-
nia (Piatam) realizam, na próxima 
segunda-feira (31), às 9h, o lan-
çamento da segunda edição da 
Feira de Sustentabilidade do Polo 
Industrial de Manaus (FesPIM). O 
evento será realizado na sede da 
Suframa, localizada na Avenida Mi-
nistro Mário Andreazza, n.º 1.424, 
Distrito Industrial I, Zona Sul da 
capital amazonense.

A feira contará com a presença 
de representantes de entidades de 
classe e de órgãos governamentais, 
agentes políticos, empresários, pes-
quisadores, profissionais da impren-
sa, entre outros.

DIVULGAÇÃO

BRASÍLIA
DIVULGAÇÃO

O evento visa mostrar a im-
portância do Polo Industrial de 
Manaus (PIM), não apenas para 
a Amazônia, mas para todo o 
mundo, além de reforçar o alinha-
mento e comprometimento das 
empresas instaladas no comple-
xo em manter a “floresta em pé”.

FesPIM 2023
Após o sucesso da primeira 

edição, a segunda edição da 
FesPIM já tem data marcada. 
O evento ocorrerá nos dias 7, 
8 e 9 de novembro, no Centro 
de Convenções Ulysses Guima-
rães, em Brasília.

Nos três dias de evento, o pú-
blico poderá conhecer um pou-
co mais das atividades e práticas 

ambientais aplicadas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM). As 
exposições e palestras desta-
carão a importância do modelo 
Zona Franca de Manaus para 
todo o país com foco no desen-
volvimento econômico aliado à 
utilização de recursos naturais 
de maneira correta.

Durante a programação, o 
público também poderá visitar 
estandes sustentáveis, adquirir 
artesanatos e produtos regio-
nais com isenção de impostos. 
A programação contará, ainda, 
com palestras voltadas para a 
sustentabilidade. Os palestran-
tes irão interagir com o público, 
esclarecendo dúvidas e ouvindo 
sugestões.
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A Secretaria de Se-
gurança Pública do 
Amazonas (SSP-
-AM), por meio do 

Gabinete de Gestão Inte-
grada de Fronteira e Divisas 
(GGI-F), divulga a Produti-
vidade Geral da Base Arpão 
de janeiro a junho de 2023. 
No período, ocorreram vá-
rias ações policiais nos rios 
do Estado, que resultaram 
em prisões e apreensões de 
entorpecentes, armas, mu-
nições, entre outros itens. 
As apreensões represen-
tam um dano de R$ 47,9 
milhões ao crime.

De acordo com o relatório 
do GGI-F, no primeiro se-
mestre deste ano, a Base 
Arpão efetuou a prisão de 
80 pessoas e apreendeu 
151,9 mil litros de combus-
tível, 36 armas de fogo, 
1.640 munições, 32 eletro-
eletrônicos e R$ 4,5 mil em 
espécie.

Somente em drogas, fo-
ram tirados de circulação 
95 quilos de pasta-base; 
199 quilos de cocaína; 1,3 
tonelada de skunk; 200 
gramas de crack; 5 quilos 
de oxi; e 500 gramas de 
maconha. Somados, o vo-
lume de entorpecentes ul-
trapassa 1,6 tonelada, o que 
representa R$ 36,8 milhões 
de danos ao crime.

O documento da Base 
Arpão registra, também, a 
apreensão de 1,2 tonelada 
de carne de caça e pescado 
(R$ 81,1 mil), sete embar-
cações (R$ 7,6 milhões), 14 

Somente em drogas, 
o dano causado foi 
de R$ 36,8 milhões

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Governo já concluiu mais de 159 quilô

Programação vai até dia 25 de 
agosto 

Operação traz prejuízo de 
R$ 47,9 milhões ao crime

veículos (R$ 372,5 mil) e 48 
metros cúbicos de madeira.

O secretário executivo do 
GGI-F, capitão Diego Ma-
galhães, reforça o compro-
misso do Governo do Ama-
zonas quanto à fiscalização 
dos rios. “Atualmente, o 
Governo do Estado vem 
fazendo um investimento 
na área de segurança públi-
ca, principalmente, no que 
se refere à segurança nos 
rios e hidrovias, para levar 
a sensação de segurança 
aos povos ribeirinhos, aos 
trabalhadores que utilizam 
esse meio de transporte”, 

COMUNICADO 

Secretaria de Educação alerta para novo golpe em escolas públicas e privadas 
Redação

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
por meio do Núcleo de Inteli-
gência em Segurança Escolar 
(Nise), alerta todas as escolas 
do Amazonas, tanto da rede 
pública, quanto da rede priva-
da, para um novo golpe apli-
cado por estelionatários, desta 
vez contra unidades de ensino. 
Por meio de ligações, golpistas 
se passando por líderes de fac-
ções criminosas têm entrado 
em contato com as escolas 
para cobrar dinheiro via PIX, 
em troca de evitar ataques de 
organizações criminosas nas 
unidades de ensino. 

Segundo o Coordenador do 
Nise, o delegado Denis Pinho, 
nestas ligações feitas por es-
telionatários, o golpista faz 
terrorismo psicológico com a 
vítima dizendo que, caso não 
haja o pagamento feito via 
Pix à facção criminosa citada 
nas ligações, a escola sofrerá 

represálias, como invasão e 
ataques. 

“Esse  golpe, primeiramen-
te, acontecia em empresas 
privadas, migrando para pes-
soas físicas e agora eles ino-
varam ligando para as esco-
las. A melhor ação é atuar de 
forma preventiva nas escolas, 
alinhado com os gestores, do-
centes, alunos e comunidade 
escolar”, contou o delegado, 
que fez um alerta para evitar 
novos registros. 

Prevenção
De acordo com o coorde-

nador do Nise, a melhor me-
dida a tomar  diante dessas 
situações é manter a calma 
e não realizar a transferência 
de valores. 

“A pessoa tem que tentar 
ficar tranquila, procurar se 
certificar do máximo de deta-
lhes possíveis, não transferir 
nenhum dinheiro via Pix, co-
municar de imediato a polícia 
e autoridades por meio dos 

DIVULGAÇÃO

destacou.
Ainda conforme Maga-

lhães, o Governo do Ama-
zonas, por meio da SSP, 
adquiriu novas lanchas 
para o trabalho de fisca-
lização nos rios do Estado. 
“Esses investimentos vêm 
dando resultado. Temos 
como exemplo a Base Ar-
pão, a aquisição de várias 
lanchas blindadas, que 
vem dar uma segurança 
maior para o nosso po-
licial, para ele continuar 
operando e combatendo 
esses crimes que ocor-
rem nas hidrovias”, disse 

o capitão.

Apreensão de armas
No dia 21 de julho, a equi-

pe de intervenção da Base 
Fluvial Arpão apreendeu 
fuzis, munições e outros 
materiais. Os policiais 
faziam o patrulhamento 
fluvial na margem oposta 
da Base Arpão, quando 
avistaram uma embarca-
ção tipo canoa com três 
pessoas. Os suspeitos não 
obedeceram a uma ordem 
de parada e fugiram para o 
interior da mata fechada.

Durante a revista na 

embarcação, foram en-
contrados três fuzis, uma 
carabina e uma pistola. 
Além disso, os agentes 
também encontraram 11 
carregadores de três ti-
pos diferentes, sendo oito 
para os fuzis; dois para 
a carabina e um para a 
pistola.

Foram apreendidos, ain-
da, dois coletes balísticos, 
dois motores de embar-
cação, um celular e 146 
munições de diferentes 
calibres. A ação causou 
danos ao crime que ultra-
passam R$ 272 mil.

Vacinação 
contra raiva 
animal

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da gerência de 
Controle de Zoonoses, da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), iniciou, 
nesta quarta-feira, 26, uma 
ação de intensificação va-
cinal contra raiva animal na 
comunidade Bela Vista, no 
bairro Puraquequara, zona 
Leste da cidade.

A programação se esten-
derá até o dia 25 de agosto, 
e também contemplará as 
comunidades Chico Men-
des, Brasileiro e Ipiranga, 
no bairro Jorge Teixeira.

A vacinação será feita 
casa a casa com o objeti-
vo de reforçar a cobertura 
vacinal nessas áreas, que 
possuem características 
rurais, o que as torna mais 
vulneráveis à circulação e 
transmissão do vírus rá-
bico em animais e seres 
humanos.

A estimativa do CCZ é que 
2.000 animais, entre cães 
e gatos, sejam vacinados. 
Como critérios para rece-
ber a vacinação, uma tarefa 
que deve ser feita anu-
almente, o animal precisa 
estar em boas condições 
de saúde e ter, ao menos, 
três meses de idade.

Estelionatários estão se passando por criminosos e cobrando PIX das escolas para impedir falsos ataques

canais de denúncias pelo 
número 190, 181 e what-
sapp: (92) 99414-0480 
(canal de denúncias do 
Nise)”, ressaltou o dele-
gado Denis Pinho.

Nise
Instituído por meio da 

Portaria GS nº 311, de 10 
de abril de 2023, publi-
cada no Diário Oficial 
do Estado do Amazonas 
(DOE), o Nise tem como 
objetivo adotar medidas 
de segurança para inibir 
ataques e crimes de ame-
aça, racismo, bullying, 
ciberbullying, tráfico de 
entorpecentes e quais-
quer outras ações que 
se configurem em trans-
gressões no interior das 
escolas contra estudan-
tes, profissionais da edu-
cação, bem como contra 
a estrutura das unidades 
da rede estadual de en-
sino.
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Acusados de matar Dom e Bruno 
mantêm silêncio durante depoimento  

Investigados pediram 
transferência 
para presídios no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

Os réus Amarildo da 
Costa de Oliveira, 
Oseney da Costa 
de Oliveira e Jeffer-

son da Silva Lima, acusa-

Em Tempo

dos dos assassinatos do 
indigenista Bruno Pereira e 
do jornalista Dom Phillips, 
na região do Vale do Ja-
vari, em junho de 2022, 
foram ouvidos pela Jus-
tiça do Amazonas, nesta 
quinta-feira (27). Durante 
o depoimento, eles opta-
ram por não responder as 
perguntas sobre os crimes 
e pediram a transferência 
para presídios no Amazo-
nas. A audiência aconteceu 

na cidade de Tabatinga, no 
Amazonas, no fim da ma-
nhã por vídeoconferência. 

O primeiro a depor foi o 
Amarildo da Costa Oliveira 
de 42 anos, mais conhecido 
como “Pelado”, detido em 
um presídio federal no Pa-
raná, que negou às acusa-
ções de envolvimento nos 
assassinatos, seguido de 
Jefferson e Oseney. Se-
gundo a defesa, o réu irá 
responder as perguntas em 

outro momento. 
Jefferson da Silva Lima, 

de 32 anos, conhecido 
como “Pelado da Dinha”, 
preso na penitenciária fe-
deral do Mato Grosso, foi 
o segundo a ser ouvido 
durante o depoimento. O 
suspeito optou por não 
responder as perguntas e 
alega não saber quais são 
as acusações contra ele. 

Por último, Oseney da 
Costa Oliveira, irmão de 

Amarildo, conhecido como 
“Dos Santos” também per-
maneceu em silêncio e 
pediu para falar com sua 
defesa. 

Agora a Justiça analisa 
a materialidade do crime 
e indícios de autoria, para 
decidir se os réus serão 
levados a júri popular. O juiz 
Wendelson Pereira Pesso-
as estipulou o prazo de 
dez dias para as alegações 
finais.

O polo de Educação a Dis-
tância (EaD), também co-
nhecido como Polo de Apoio 
Presencial (PAP), desem-
penha um papel relevante 
nas Instituições de Ensino 
Superior (IES). O Grupo 
Fametro investe em polos 
parceiros e, atualmente, são 
mais de 30 distribuídos pela 
Região Norte.

O polo atua como uma 
base física e estratégica que 
permite a oferta de cursos 
online com qualidade e 
eficiência, em conformida-
de com os Referenciais de 
Qualidade EaD, a legislação 
vigente e os indicadores dos 
instrumentos avaliativos.

Nos polos parceiros da 
Fametro são oferecidos 19 
cursos de graduação onli-
ne, entre eles está Adminis-
tração, Ciências Contábeis, 

Educação Física – Licen-
ciatura, Gestão de Recur-
sos Humanos, Pedagogia, 
Serviço Social, Gestão 
Tecnologia da Informação, 
Tecnológico em Marketing, 
além do curso de Enferma-
gem Semipresencial.

“O polo EaD funciona 
como um centro de apoio 
presencial para os estudan-
tes matriculados em cursos 
a distância, oferecendo su-
porte, orientação e infra-
estrutura para atividades 
acadêmicas. É um espaço 
onde os alunos podem re-
alizar atividades práticas, 
como avaliações presen-
ciais e aulas em laborató-
rios, proporcionando uma 
experiência de aprendizado 
mais completa”, explica o 
gerente de EaD da Fametro, 
Leonardo Florêncio.

‘Sine Bairros’ acontece neste 
fim de semana em Manaus 

OPORTUNIDADE

Fametro tem mais de 30 
polos EaD em Manaus 

Focada na mobilidade 
dos serviços ofertados à 
população, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Ino-
vação (Semtepi), divulga a 
programação do Sine Ma-
naus, que acontece neste 
sábado, 29, de 8h às 12h, nos 
bairros Petrópolis, zona Sul, 
e Amazonino Mendes, na 
zona Norte da capital.

Intitulada “Sine nos Bair-
ros”, a ação disponibilizará 
para a população a oferta 
de vagas de emprego, ca-
dastro no Sine Manaus e 
orientação para Carteira de 
Trabalho e Previdência So-
cial (CTPS Digital) e seguro-
-desemprego.

“Acreditamos que essa 
proximidade com as co-
munidades nos permitirá 
identificar necessidades 
específicas e personalizar 
ainda mais nossos servi-
ços, tornando-os cada vez 
mais eficazes e relevantes 
para a população local. Além 
disso, o ‘Sine nos Bairros’ 
também possibilitará uma 
maior interação e diálogo 
com os moradores, fortale-
cendo os laços entre nossa 
instituição e a comunidade”, 
ressaltou o diretor do Sine 

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ação promove diversos serviços como vagas de emprego e cadastro no Sine Manaus

Manaus, Fábio Araújo.
A todo serão duas ações: na 

escola municipal Professora 
Maria Lira Pereira, situada na 
rua da Amizade, nº 12-A, bairro 
Petrópolis; e no Centro de 
Convivência da Família Teo-
nizia Lobo, localizado na rua 
da Penetração 3, s/nº, bairro 
Amazonino Mendes.

Os interessados nos ser-
viços devem estar munidos 
do comprovante de vacina-
ção (Covid-19), currículo e do-

cumentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os docu-
mentos originais.

 
Contribuição
O programa “Sine nos Bair-

ros” é uma inovadora ação 
itinerante criada na gestão 
do prefeito David Almeida, 
que busca levar os serviços 
do Sine Manaus diretamente 

aos bairros, visando alcançar 
os moradores que enfrentam 
dificuldades de acesso aos 
serviços da prefeitura.

Essa iniciativa tem como 
objetivo principal ofertar 
para as comunidades, diver-
sas ações e oportunidades 
que normalmente seriam 
disponibilizadas apenas nas 
dependências do órgão cen-
tral, tornando o processo 
mais conveniente e acessível 
para todos.

Amarildo da Costa de Oliveira, Oseney da Costa de Oliveira e Jefferson da Silva Lima são suspeitos de assassinarem o Dom e o Bruno em junho de 2022

Ao todo são oferecidos 19 cursos de graduação online 
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Rebelião em presídio do Acre 
chega ao fim com cinco mortes
Motim começou 
na quarta-feira; 
um policial penal 
foi feito refém

DIVULGAÇÃO

A Secretaria da Justiça e 
Segurança Pública do 
Acre informou que ao 
menos cinco presos fo-

ram mortos durante a rebelião 
no presídio de segurança má-
xima Antônio Amaro Alves, em 
Rio Branco. Segundo a pasta, 
o motim chegou ao fim nesta 
última quinta-feira (27), cerca 
de 24 horas após um grupo de 
detentos se rebelar.

Um policial penal feito re-
fém durante o tumulto inicial 
foi liberado pouco antes de os 
presos entregarem as armas 
que tinham em seu poder e 
negociarem a entrada das for-
ças de segurança no presídio 
estadual. A Agência Brasil ainda 
não obteve informações sobre 
o estado do agente, que foi 
encaminhado a um pronto-
-socorro de Rio Branco.

Servidores da polícia técnica 
e judiciária já estão no local, 
dando início aos trabalhos de 
identificação dos corpos. A 
Polícia Civil vai ouvir os de-
poimentos de agentes penais 
e presos. Segundo o governo 

Em Tempo

Presídio Antônio Amaro Alves

(Senappen), do Ministério da 
Justiça, informou que envia-
ria ao estado uma equipe de 
40 homens da força-tarefa da 
secretaria para reforçar a ope-
ração estadual de retomada do 
controle do presídio.

“A Senappen reitera seu 
compromisso em cooperar 
com os estados em situações 
emergenciais e se solidariza 

com o governo do Acre nesse 
momento delicado. As ações 
de apoio da Força Tarefa visam 
contribuir para o restabeleci-
mento da normalidade no pre-
sídio e para a manutenção da 
segurança pública na região”, 
informou o órgão.

A nota federal foi divulgada 
pouco após o governador do 
Acre, Gladson Camelli, mencio-

nar, em sua página pessoal nas 
mídias sociais, que entrou em 
contato com o ministro da Jus-
tiça, Flávio Dino, a quem pediu 
apoio federal. “Recebi dele [mi-
nistro], a garantia de total apoio 
das forças de segurança do go-
verno federal neste momento 
de crise. O governo do Acre está 
atento e agiu para garantir uma 
rápida solução. Agradeço ao mi-

estadual, 26 presos deflagram 
a rebelião no momento em 
que policiais penais inspecio-
navam um dos pavilhões do 
presídio. O motim se espalhou 
e outros presos se rebelaram.

“Acredito que tenha sido uma 
tentativa de fuga. [Os presos] 
tiveram acesso a algumas ar-
mas e tentaram fugir”, informou 
o coronel Paulo Cézar Gomes 
da Silva, em entrevista à Rádio 
Nacional, da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC), pouco an-
tes do fim do motim.

O militar também destacou 
que, até o momento da entre-
vista, a informação de que os 
presos acessaram o depósito 
de armas usadas pelos poli-
ciais penais ainda não tinha 
sido confirmada. Além disso, 
segundo o governo estadual, 
os presos assassinados foram 
vítimas de outros detentos. 
“Ainda não temos informa-
ções sobre a quantidade de 
armas e munições [em posse 
dos presos rebelados]. Tudo é 
suposição. ”

Ainda segundo o coronel, 
além do policial penal feito 
refém e liberado hoje, outro 
agente foi ferido logo no início 
da rebelião. Atingido por um tiro 
de raspão no olho, ele foi aten-
dido em um pronto-socorro e 
liberado logo em seguida. No fim 
da tarde de ontem, a Secreta-
ria Nacional de Políticas Penais 

Julho de 2023 deve ser o mês 
mais quente já registrado

Em comunicado divulgado nesta 
última quinta-feira (27), a Organiza-
ção Meteorológica Mundial (OMM), 
da Organização das Nações Unidas 
(ONU), alertou que o atual mês de 
julho está a “caminho de ser o julho 
mais quente e o mês mais quente 
já registrado”.  O alerta da ONU é 
feito com base nos dados do Serviço 
de Mudanças Climáticas Copernicus 
(C3S), um observatório financiado 
pela União Europeia (UE).

As temperaturas estão relaciona-
das a ondas de calor em grande 
parte da América do Norte, Ásia e 
Europa, que, juntamente com in-
cêndios florestais em países como 
Canadá e Grécia, tiveram grandes 
impactos na saúde das pessoas, no 
meio ambiente e nas economias.

Segundo Guterres, julho já regis-
trou o período de três semanas mais 
quente já registrado; os três dias 
mais quentes já registrados; e as 
temperaturas oceânicas mais altas 
de todos os tempos para esta época 
do ano. “Tudo isso é inteiramente 

consistente com previsões e avisos 
repetidos. A única surpresa é a rapi-
dez da mudança”, pontuou.

Em 6 de julho, a média diária da 
temperatura média global do ar na 
superfície ultrapassou o recorde 
estabelecido em agosto de 2016, 
tornando-se o dia mais quente já 
registrado, com 5 e 7 de julho logo 
atrás. As três primeiras semanas de 
julho foram o período de três sema-
nas mais quente já registrado. 

Ele acrescentou que “é improvável 
que o recorde de julho permane-
ça isolado este ano, as previsões 
sazonais do C3S indicam que as 
temperaturas nas áreas terrestres 
provavelmente estarão bem acima 
da média, excedendo o percentil 80 
da climatologia para a época do ano”. 
A OMM prevê que há 98% de pro-
babilidade de que pelo menos um 
dos próximos cinco anos seja o mais 
quente já registrado e 66% de chance 
de exceder temporariamente 1,5°C 
acima da média de 1850-1900 por 
pelo menos um dos cinco anos.

Ilha de Rodes, na Grécia: Destino turístico sofre com incêndios florestais.

Quilombo no Maranhão.

Brasil tem mais de 1,3 mi de quilombolas
O Instituto Brasileiro de Geogra-

fia e Estatística (IBGE) divulgou, pela 
primeira vez na história, um retrato 
demográfico dos quilombolas em ter-
ritório nacional. O resultado do Censo 
2022, publicado nesta última quinta-
-feira (27), aponta que a população 
quilombola residente no Brasil é de 
1.327.802 pessoas, o que corresponde 
a 0,65% da população.

O Incra, autarquia responsável pela 
titulação de territórios quilombolas 
na esfera federal, define as comu-
nidades quilombolas como “grupos 
étnicos – predominantemente cons-
tituídos pela população negra rural 
ou urbana –, que se autodefinem a 
partir das relações específicas com 
a terra, o parentesco, o território, a 
ancestralidade, as tradições e práticas 
culturais próprias”.

“São, de modo geral, comunidades 
oriundas daquelas que resistiram à 
brutalidade do regime escravocrata 
e se rebelaram frente a quem acre-
ditava serem eles sua propriedade”, 
afirma a Fundação Cultural Palmares.

A maior concentração é na região 
Nordeste com 905.415 residentes, 
68,19% do total. Em segundo lugar 
está o Sudeste, com 182.305 pesso-
as, 13,73%, seguido pelo Norte, com 
166.069, 12,51%. No Centro-Oeste, em 
terceiro lugar, moram 44.957 quilom-
bolas, que representa 3,39%. O Sul 
é a região com o menor número, 
são 29.056, 2,19% do contingente 
nacional. Na distribuição por esta-
dos, a Bahia tem quase um terço da 
população recenseada. São 397.059 
quilombolas, equivalente a 29,90% 
dos registrados pelo IBGE.

Na sequência fica o Maranhão, 

CNN
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com 269.074, 20,26%. Juntas, as 
duas unidades federativas têm 
mais da metade dos quilombolas 
brasileiros. Por outro lado, Acre 
e Roraima não têm residentes 
quilombolas. Entre as dez cidades 
com maior número, há apenas 
uma fora do Nordeste. Januária, 
no norte de Minas Gerais, abriga 
15 mil pessoas quilombolas. Nos 
dados proporcionais ao restante 
da população, no município de 
Alcântara, Maranhão, 84,57% de 
seus habitantes são quilombolas.

Berilo, em Minas Gerais, Ca-
valcante, em Goiás, Serrano do 
Maranhão e Bonito, na Bahia, são 
as outras únicas cidades a regis-
trar mais de 50%. Do mais de 1,3 
milhão que mora no Brasil, ape-
nas 167.202 vivem em Territórios 
Quilombolas. Dessa forma, 12,6% 
reside em terras oficialmente de-
limitadas.

A classificação territorial, de-
finida pelo Decreto nº 4.887, de 

2003, é de “terras ocupadas por 
remanescentes das comunidades 
dos quilombos as utilizadas para 
a garantia de sua reprodução fí-
sica, social, econômica e cultural”. 
Considerando apenas territórios 
titulados, aqueles no ponto mais 
avançado do processo de regu-
larização fundiária, são somente 
4,3% dos quilombolas.

O levantamento também faz o 
recorte da população quilombola 
na Amazônia Legal, onde foram 
encontradas 426.449 pessoas, 
aproximadamente um terço do 
total do país.

Para construção da primeira 
base de dados dessa população 
no Brasil, trazendo informações 
básicas até então desconhecidas, 
o IBGE teve apoio de lideranças 
comunitárias por todo o país, atu-
ando no mapeamento das comu-
nidades e como guias para garantir 
que todos os territórios fossem 
contabilizados.

nistro e ao governo federal pela 
disponibilidade em nos atender 
com rapidez e prontidão”, es-
creveu Camelli.

O governo do Acre informou 
que uma equipe de Políticas 
Penitenciárias do governo 
federal deve chegar ao es-
tado ainda nesta quinta-feira 
para avaliar o cenário e fazer 
as adequações necessárias 
para evitar desdobramentos 
da rebelião.

Em nota, a Secretaria Nacio-
nal de Políticas Penais - SENA-
PPEN informou que está acom-
panhando de perto o ocorrido 
no Presídio Antônio Amaro, no 
Estado do Acre. Diante da si-
tuação de rebelião ocorrida e 
das informações repassadas 
pela Secretaria de Estado de 
Justiça e Segurança Pública do 
Acre (Sejusp), a SENAPPEN já 
mobilizou uma equipe de apoio 
para auxiliar o estado nesse 
momento de crise.

A Secretaria enviou ope-
radores de inteligência que 
estão acompanhando de per-
to os acontecimentos. Além 
disso, cerca de 40 operacio-
nais altamente capacitados da 
Força Tarefa da SENAPPEN 
estão prontos para serem 
deslocados para a região, 
com o objetivo de reforçar as 
ações de controle da situação 
e garantir a segurança dos 
envolvidos, caso necessário.
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ACOMPANHANTES RELAX

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) vencida(s) 
e as que se vencerem até a data do pagamento, nos 
termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. A purgação da 
mora deverá ser efetuada junto a esta Serventia Regis-
tral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 1719, Sala 1303, 
Torre Business, Edif. Atlantic Tower, Chapada, Manaus/
AM, (próximo ao Shopping Millenium Center), Tel.: (92) 
98105-0002. FIDUCIANTES INTIMADOS: LINDOLFO 
MARINHO DE SENA NETO, CPF: 952.585.312-87, e 
MICHELLE FERNANDES DA FONSECA, CPF: 002.971.182-
77. Manaus, 18 de Julho de 2023. O Oficial.

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) 
vencida(s) e as que se vencerem até a data do pa-
gamento, nos termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. 
A purgação da mora deverá ser efetuada junto a esta 
Serventia Registral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 
1719, Sala 1303, Torre Business, Edif. Atlantic Tower, 
Chapada, Manaus/AM, (próximo ao Shopping Millenium 
Center), Tel.: (92) 98105-0002. FIDUCIANTE INTIMADO: 
ANGELO SANTOS DE MENEZES, CPF: 682.231.962-
04. Manaus, 18 de Julho de 2023. O Oficial.

Aqui você encontra as melhores acompanhantes 
da região. Acesse: www.xlove.com.br
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Buia Teatro encerra temporada 
em Brasília neste domingo

Desde 13 de julho, 
companhia de 
teatro amazonense 
apresenta a opereta 
‘Cabelos Arrepiados’ 
no CCBB Brasília

DIVULGAÇÃO

“Imperdível”. “Maravilho-
so e super educativo”. 
“Impactada com a bele-
za e perfeição”. “Lindo de 

se ver, ouvir e sentir”. Produzido 
pela companhia amazonense 
Buia Teatro, o espetáculo infan-
tojuvenil “Cabelos Arrepiados” 
encerra neste domingo (30) a 
temporada no Centro Cultural 
Banco do Brasil Brasília (CCBB 
Brasília), encantando crianças 
e adultos e deixando diversas 
impressões positivas entre os 
espectadores.

Com libreto da dramaturga 
carioca Karen Acioly – referên-
cia no teatro para a infância 
– e direção do produtor cul-
tural Tércio Silva (diretor do 
espetáculo e fundador da Cia, 
ao lado da atriz, figurinista e 
artista visual Maria Hagge), a 
opereta tem rendido casa cheia 
em todas as sessões do espaço 
cultural brasiliense, que possui 
capacidade para 327 pessoas.

A peça que estreou nos palcos 
do espaço cultural brasiliense 
no último dia 13, após ser sele-
cionada no Edital de Patrocínio 
CCBB 2023/2025 – conta a his-
tória de cinco crianças insones 
que enfrentam os medos ge-
rados pelos maus pensamen-
tos, ao mesmo tempo em que 
refletem sobre amizade, união 

Em Tempo

A peça conta a história de cinco crianças insones que enfrentam os medos gerados pelos maus pensamentos

vo Gutemberg (nos papéis dos 
guardiões dos sonhos Juca e 
Chico, respectivamente).

“Todo o projeto foi feito para 
potencializar a atmosfera oní-
rica dos sonhos, especialmente 
diante do texto da talentosa 
Karen Acioly, que reconhece as 
angústias das crianças urbanas, 
cada vez mais conectadas e com 
hábitos noturnos pouco apro-

priados. ‘Cabelos Arrepiados’ 
mistura fantasia, perigos reais 
e hipotéticos, humor e soluções 
inusitadas”, pontua Tércio.

Repercussão
Com a estreia de “Cabelos 

Arrepiados” no CCBB Brasília, 
foi a primeira vez que um 
espetáculo infantojuvenil 
criado por um coletivo inde-

pendente da região Norte do 
país chegou ao espaço, inau-
gurado em 12 de outubro de 
2000 após uma grande refor-
ma de adaptação do Edifício 
Presidente Tancredo Neves. 
“Isso evidencia que nosso tra-
balho está contribuindo para 
ampliar a visibilidade e o re-
conhecimento dos artistas da 
nossa região”, salienta Tércio.

fraternal, diálogo com os pais 
e os perigos da destruição do 
meio ambiente e do consumo 
desenfreado.

Combinando teatro vivo e for-
mas animadas, criadas pelos ar-
tistas Cleyton Diir e Dante, “Ca-
belos Arrepiados” transporta o 
público para um universo má-
gico e sobrenatural. “Estamos 
muito gratos pela oportunidade 
de apresentar nosso projeto em 
Brasília, com apoio do Banco 
do Brasil, que é um grande in-
centivador da cultura brasilei-
ra. Ao longo dessa temporada, 
temos recebido diversos elo-
gios e é muito recompensador 
ver a reação do público. Tanto 
crianças quanto adultos saem 
maravilhados após 50 minu-
tos de muito encantamento”, 
salienta Tércio.

Além da estética inspirada 
nos universos sobrenaturais de 
Tim Burton e Edward Gorey, a 
obra conta com palco giratório, 
trilha sonora executada ao vivo 
e um texto que prende do co-
meço ao fim. Uma das estrelas 
do espetáculo é o boneco Tico, 
desenvolvido por Dante. A cria-
ção é manipulada pelo elenco, 
formado por Maria Hagge (que 
interpreta as pequenas Cora, 
Clara e Flora), Magda Loiana 
(Flora, uma das cinco crianças), 
Dimas Mendonça (o pequeno 
Ciro) e Roque Baroque e Gusta-

Sábado é dia de assistir filme 
sobre “música do beiradão”

Quer conhecer um pouco mais 
sobre a tradicional “música do 
beiradão”? Então não perca o 
documentário “O áureo da mú-
sica do beiradão nas rádios ma-
nauaras (Difusora e Rio Mar) na 
década de 80”. A apresentação 
faz parte da Mostra de Cineastas 
Amazonenses, é gratuita e acon-
tecerá no próximo sábado (29), 
às 18h30, no Cineteatro Guarany. 
O documentário é obra de Paulo 
Moura, compositor, produtor e 
jornalista. 

Ele nasceu em Manaus, mas foi 
criado no município de São Ga-
briel da Cachoeira. Foi na “terra 
das corredeiras” que Paulo Moura 
conheceu o ritmo que até hoje 
embala as festas interioranas no 
Amazonas. O filme conta como 
deu-se a trajetória, pelo interior do 
estado, do ritmo animado, agitado 
e bom para ser dançado. 

O estilo musical, para quem ainda 
não o conhece, tem como instru-
mentos primordiais o saxofone e a 
guitarra nas diversas composições, 
conforme consta em pesquisa feita 

pela jornalista Shirley Assis. Ela, 
também, é responsável pelo ro-
teiro e narração do documentário. 

Durante o estudo feito sobre a 
“música do beiradão”, a jornalista 
ouviu relatos de Paulo Moura e de 
estrelas do ritmo como Teixeira 
de Manaus, Oseas da Guitarra, 
Magalhães da Guitarra, Chiqui-
nho David, Chico Caju, mestre 
Pinduca e Carlos Santos, cantor 
e proprietário da Gravasom, gra-
vadora em Belém do Pará.

Após a apresentação, Paulo 
Moura conversará com o público 
presente sobre a produção, o pro-
cesso de criação e as dificuldades 
de entrevistar as estrelas desse 
gênero musical. O ritmo alegre 
não conquistou apenas os ama-
zonenses. Neste mês de julho, o 
documentário foi apresentado a 
jornalistas, profissionais da cul-
tura do Rio de Janeiro e de São 
Paulo, ganhando elogios. 

O Cineteatro Guarany fica na 
avenida Sete de Setembro, n⁰ 1.546, 
Vila Ninita. O filme tem entrada 
gratuita e classificação livre.

CINEMA 

Mestre Chico Caju e seu saxofone

Evento é realizado nos dias 28, 29 e 30 de julho

2ª edição da Feira Literária do Amazonas 
acontece na Biblioteca Pública

Em comemoração ao dia do escritor, 
o Coletivo Visagem, em parceria com a 
Secretaria de Cultura e Economia Cria-
tiva do Amazonas, realizará a segunda 
edição da Feira Literária do Amazonas 
(Flama). O evento ocorre entre os dias 
28 e 30 deste mês, na Biblioteca Pú-
blica do Amazonas, situada no Centro 
de Manaus.

A II Flama é gratuita e aberta ao 
público de todas as idades. Com a 
temática “Amazônia em cores e letras”, 
o evento celebra a rica diversidade 
literária amazônica, democratiza o 
acesso à literatura, além de incentivar 
o interesse pela leitura e propagar a 
cultura regional.

Com uma programação diversifi-
cada, os participantes podem envol-
ver-se em mesas redondas, oficinas 
e outras atividades que ampliam a 
experiência literária. Os palestrantes 
abordarão temas variados com rele-
vância para literatura contemporânea, 
viabilizando diálogos a respeito da pro-
dução literária da região.

Durante o evento os visitantes tam-
bém poderão visitar a exposição e 
venda de livros, marcadores, ilustra-
ções e itens de papelaria relacionados 
a localidade.

Esta é a primeira edição presencial 
da Flama, por conta da pandemia, 
a primeira edição ocorreu de forma 
virtual em 2021. A ação não possui 
nenhum financiamento e neste ano 
reunirá vários artistas de produção 
literária da região Norte.

“Para essa edição, conseguimos 
uma ação bastante importante, um 
bate-papo com o escritor amazonen-
se conceituado Márcio Souza. Um au-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 
DIVULGAÇÃO

tor consagrado da região Norte 
que vem abrir as portas para que 
toda essa nova produção literária 
possa tomar a Biblioteca Pública 
do Amazonas, no próximo final 
de semana”, anuncia Jan Santos, 
mestre em estudos literários pela 
Universidade Federal do Ama-
zonas e integrante do Coletivo 
Visagem.

Outros artistas, além de Márcio 
Souza estarão presentes, como: 
Leila Plácido, Jefter Haad, Dan-
te Sabóia, Valéria Lima, Hellen 
Picanço, Adoneles Monteiro, La-
rissa Ouvídio, Malu Menezes, Yan 
Bentes.

Coletivo Visagem
O Coletivo Visagem, criado 

em 2019, tem o objetivo de 
promover ações de escritores 
e ilustradores de fantasia, na 
cidade de Manaus. Os artistas 
envolvidos incluem os auto-
res: Jan Santos, Carol Peace, 
Jefter Haad, Leila Plácio, Dan-
te Saboia e Luiz Andrade.

O Coletivo publicou a an-
tologia “Encantarias: histórias 
de uma Amazônia futurista”, o 
livro mistura o real com a fic-
ção. Com a Flama, pretendem 
celebrar a literatura regional 
e a produção independente.

Encenado desde 2021, o es-
petáculo da companhia Buia 
Teatro já circulou por diversos 
estados brasileiros e foi visto 
por mais de 20 mil pessoas, 
garantindo importantes in-
dicações e prêmios e ainda 
aclamações da crítica espe-
cializada.

De acordo com o renomado 
crítico teatral Rodrigo Ferret, 
“as atuações são consistentes e 
chamam o público ao mundo da 
noite já no início, com um desfile 
um tanto quanto fúnebre que 
prenuncia que algo assustador 
viria. O cenário é lúdico com 
um palco giratório com espirais, 
hipnótico. O figurino é belo e 
bem cuidado, trazendo delica-
deza à peça, com tons antigos e 
clássico. A iluminação completa 
o mundo, ambientando a pla-
teia aos sonhos”.

Ferret ainda encerra o texto 
pontuando que é “interessan-
te podermos assistir um grupo 
forte vindo do Norte, de Ma-
naus – Amazônia, a Cia Buia de 
Teatro, que tem a oportunidade 
de circular pelo país mostrando 
sua arte em simbiose com o 
texto de Karen Acioly, uma das 
maiores dramaturgas infanto-
juvenis do país”.

Mais informações sobre a 
temporada em Brasília podem 
ser observadas no portal www.
bb.com.br/cultura.
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Ari Motta
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 Patrícia
Lopes 

A prefeita de presidente Figueiredo Pa-
trícia Lopes destaca a Festa do Cupua-
çu e a Feira da Agroindústria, Negócios e 
Economia Criativa como eventos de extrema 

importância para o município, 
porque geram oportunida-

des de negócios, cri ação 
de empregos e melho-
ria na renda de em-
preendedores locais e 
regionais. Eles aconte-

cem a partir de hoje até 
domingo.

O chef Beto Sodré e o multimídia Paulinho 
Nobre estrearam PodCast essa semana o 
“Garfo e Fala”, que relata um pouco da tra-
jetória profissional de ambos, mas também 
vai trazer convidados e abordar assuntos 
variados!

O prefeito de São Gabriel das Cachoeiras Clóvis 
Saldanha e a Primeira Dama Priscila Ambrósio 
lançaram em Manaus, o Festival Cultural das 
Tribos Indígenas do Alto Rio Negro. O evento é 
considerado a maior manifestação cultural dos 
povos originários da floresta e acontece de 30 
de agosto a 3 de setembro.

O Economista Altamir Cordeiro e o consultor, 
especialista em gestão comercial Giovanni 
Cavalcante no fórum de Gestão Comercial na 
sede da ACA realizada pela SIE Manaus.

O diretor presidente da TV Encontro das Águas Osvaldo 
Lopes e o Jornalista e empresário Marcelo Generoso 
são os novos membros da Academia de Literatura, Arte 
e Cultura da Amazônia (ALACA).

O grafiteiro Raiz 
Campos está 
levando o pro-
jeto “Arte Urba-
na na Escola”, 
para alunos da 
rede municipal 

Amigo Cezar Silva 
profissional de pri-
meira linha fotó-
grafo, cinegrafista, 
editor, criador de 
conteúdo digital 

foi agraciado 
essa semana 
com o Pre-
mium Inter-
nacional da 
A m a z ô n i a . 
Merecedor!

de ensino. 
O projeto 
foi con-
templado 
pelo edital 
Thiago de 
Mello da 
prefeitura 
de Manaus.

Amanhã na segunda 
noite, a festa vai eleger a Rainha do Cupuaçu. 

As candidatas estão empenhadas e esbanjam beleza e 
simpatia
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Tricolor está perto de anunciar James Rodríguez
COLOMBIANO 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O São Paulo está por de-
talhes de oficializar a con-
tratação do meia James 
Rodríguez, que estava livre 
no mercado. O colombiano 
deve assinar um vínculo por 
dois anos e se tornar o novo 
reforço do time tricolor.

Conforme apurou a Gazeta 
Esportiva, James topou rece-
ber um salário que se adeque 
ao teto atual do São Paulo. 
A reportagem soube que os 

vencimentos do jogador fica-
rão na casa de R$ 1 milhão.

No entanto, como as luvas 
acordadas entre o clube e o 
atleta serão diluídas ao longo 
do contrato, os valores de-
vem ultrapassar um pouco 
esta quantia.

James Rodríguez estava no 
Olympiacos, da Grécia, mas 
não conseguiu uma sequência 
convincente e encerrou sua 
passagem pelo futebol grego 
antes do esperado. Por lá, fo-
ram 23 jogos (18 como titular) e 

somente cinco gols marcados, 
além de seis assistências.

Destaque na Copa do Mun-
do de 2014, o meio-campista 
foi revelado pelo Envigado-
-COL e passou por Banfield-
-ARG, Porto, Monaco, Real 
Madrid, Bayern de Munique e 
Al-Rayyan, do Catar. Ele ven-
ceu dois títulos da Liga dos 
Campeões em sua carreira.

O São Paulo mantém con-
versas com o meia há mais de 
30 dias e contou com a ajuda 
do lateral Rafinha, que atuou 

com o colombiano no Bayern, 
para apresentá-lo o projeto e 
a estrutura do clube. O Trico-
lor espera concluir o negócio 
até o fim de semana para 
que ele seja apresentado à 
torcida no domingo, contra 
o Bahia, no Morumbi lotado.

A ideia do clube é tê-lo à 
disposição para a partida de 
volta da semifinal da Copa do 
Brasil, diante do Corinthians, 
no dia 16 de agosto. Na ida, 
a equipe de Dorival Júnior 
perdeu por 2 a 1.James Rodrígues deve ser anunciado pelo São Paulo nos próximos dias

GILVAN DE SOUZA/CRF

A Operação Penalidade 
Máxima, responsável 
por investigar suspei-
tas de manipulações 

de jogos no futebol brasilei-
ro, ganhou um novo capítulo 
nesta quinta-feira (27). O juiz 
Alessandro Pereira Pacheco, 
da 2ª Vara de Repressão ao 
Crime Organizado e Lavagem 
de Capitais, tornou sete atle-
tas e sete apostadores réus 
no processo, segundo infor-
mação do ge.

O lateral Igor Cariús, que 
havia sido absolvido no julga-
mento do STJD de 1º de junho, 
teve seu recurso negado pela 
justiça e voltou a ser investi-
gado. Representantes do jo-
gador do Sport alegavam que 
ele não deveria ser conside-
rado por a denúncia seria um 
desdobramento do processo 
anterior, mas o juiz considerou 
que “não seria motivo para o 
não recebimento da denúncia 
ofertada”.

Além de Igor Cariús, os joga-
dores envolvidos nesta nova 
etapa da operação são Alef 
Manga (Coritiba), Dadá Bel-
monte (América-MG), Jesús 
Trindade (ex-Coritiba), Pe-
drinho (ex-Athletico), Sidcley 
(ex-Cuiabá) e Thonny Ander-
son (ex-Coritiba).

Os outros réus são apos-
tadores que já estavam so-
bre investigação do MP de 
Goiás. Além de Bruno Lopez, 
que é apontado como chefe 
da organização, foram cita-
dos Ícaro Fernando Calixto dos 
Santos, Luis Felipe Rodrigues 
de Castro, Romário Hugo dos 
Santos, Victor Yamasaki, Thia-
go Chambó Andrade e Cleber 
Vinicius Rocha Antunes.

Todos os investigados res-
ponderão aos artigos 198 e 199 
da nova Lei Geral do Esporte, 
com as penas variando de mul-
tas a até 12 anos de reclusão. 
A justiça estabeleceu 10 dias 
para que os réus respondam 
ao processo com provas e tes-
temunhas.

Em Tempo

Justiça arrolou 14 pessoas por suspeita de envolvimento na manipulação de jogos do futebol brasileiro 

“Bem na hora que o Nathan ia 
entrar sai a p**** do gol”.

O UOL noticiou que o volante 
Fernando Neto, ex-Operário e 
atualmente no São Bernardo, 
tentou forçar um cartão ver-
melho contra o Sport na Série 
B de 2022 em troca de R$ 500 
mil. Após não conseguir ser 
expulso, o jogador se explicou 
para o apostador:

“Eu fiz de tudo, chamei o 
árbitro de cego, xinguei de filho 
da p***, mandei ele se f**** e 
tomar no c* quando levei o 
amarelo. No meio do jogo ele 
perguntou se eu estava que-
rendo ser expulso. Na volta do 
intervalo ele falou a mesma 
coisa e perguntou o que es-
tava acontecendo. Eu tentei 
de todo jeito e aquele fdp não 
me expulsou”.

Em seguida, o apostador 
disse para Fernando Neto 
que o jogador teria que arcar 
com o prejuízo. Uma sema-
na e meia depois, Fernando 
Neto tentou convencer Edu-
ardo Bauermann a participar 
da fraude, mas o zagueiro do 
Santos - que também está 
sendo investigado, mas por 
outro jogo - recusou a oferta.

Operação Penalidade 
Máxima é responsável 
por investigar  
manipulações de jogos 
no futebol brasileiro

Suspeitos de manipulação de 
jogos são arrolados em processos 

MP-GO entra em ação 
O Ministério Público de Goi-

ás (MP-GO) iniciou a Operação 
Penalidade Máxima II, em abril 
deste ano, para investigar a 
atuação de uma organização 
criminosa na manipulação de 
resultados de jogos de futebol 
no Brasil. 

Segundo o MP-GO, há sus-
peitas de que o grupo crimi-
noso tenha atuado em jogos 
do Brasileirão de 2022, além 
de partidas de campeonatos 
estaduais deste ano. A in-
vestigação descobriu que os 
criminosos entraram em con-
tato com jogadores de futebol, 
com ofertas entre R$50 mil e 
R$100 mil, para que interfe-
rissem em eventos dos jogos, 
como receber cartões.

A interferência beneficiaria 
os apostadores em detrimen-
to das casas de apostas, que 
estariam sendo lesadas pelas 
manipulações.

A Operação Penalidade Má-
xima II está sendo executada 
pelo Grupo de Atuação Es-
pecial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) de Goiás 
e pela Coordenadoria de Se-
gurança Institucional e Inte-

ligência (CSI). Os Gaecos dos 
Estados de Pernambuco, Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina, 
o Cyber Gaeco do MP de São 
Paulo e o Centro de Inteligên-
cia do MP do Rio de Janeiro, 
além das polícias Militar, Civil 
e Penal de Goiás, estão dan-
do apoio ao cumprimento das 
diligências.

Jogadores investigados ou 
citados 

• Jogadores denunciados 
na primeira fase da opera-
ção: Ygor Catatau, Allan Godói, 
André Queixo, Mateusinho, 
Paulo Sergio (Sampaio Cor-
rêa), Gabriel Domingos (Vila 
Nova), Joseph (Tombense) e 
Romário (Vila Nova).

• Jogadores denunciados na 
segunda fase: Eduardo Bauer-
mann (Santos), Gabriel Tota 
(Juventude), Paulo Miranda 
(Juventude), Victor Ramos 
(ex-Portuguesa e ultima-
mente na Chapecoense), Igor 
Cariús (ex-Cuiabá), Fernando 
Neto (ex-Operário-PR).

Moraes (Juventude), Kevin 
Lomónaco (Red Bull Bragan-
tino), Nikolas Farias (Novo 
Hamburgo) e Jarro Pedroso 

(ex-Inter de Santa Maria) ad-
mitiram culpa e estão sendo 
testemunhas. A maioria dos 
nomes citados acima foi di-
vulgada pela Veja.

O Fluminense informou que 
Vitor Mendes está afastado 
preventivamente das ativida-
des do clube. O zagueiro é um 
dos jogadores citados pelo Mi-
nistério Público de Goiás por 
possível envolvimento no es-
quema. Na época, Vitor Men-
des atuava pelo Juventude.

O Ministério Público diz que 
Victor Ramos aceitou R$ 100 
mil para cometer pênalti. O 
zagueiro não recebeu o di-
nheiro nem cometeu o pênalti 
por desistência dos aposta-
dores, que não conseguiram 
encontrar outros atletas para 
manipulação de resultados na 
mesma rodada, conforme in-
formou o Goal. 

O pênalti aconteceria no 
jogo entre Guarani e Portu-
guesa, em 8 de fevereiro deste 
ano, pelo Paulistão. Na épo-
ca, Victor Ramos atuava pela 
Lusa. Hoje, o jogador está na 
Chapecoense. Victor Ramos já 
atuou por clubes como Vitória, 
Vasco, Palmeiras, Goiás, Gua-

rani, CRB e Botafogo-SP.
Conforme noticiou O Globo, 

Nathan, do Grêmio, também 
foi citado em operação do 
Ministério Público de Goiás. 
Na época, ele estava no Flu-
minense e teria acordo para 
receber R$ 70 mil para forçar 
cartão contra o Fortaleza, mas 
não foi escalado por Fernando 
Diniz, o que revoltou os apos-
tadores.

Nas conversas, há mensa-
gens dos apostadores indig-
nados: “Fernando Diniz meteu 
um biruta e mudou a esca-
lação no vestiário”, “Mano, o 
Diniz meteu o louco, mudou 
o time e sacou o Nathan”. Em 
outros prints, os apostadores 
afirmam que Nathan teria dito 
a semana inteira que seria 
titular e que, se ele não en-
trasse em campo, iria arcar 
com o prejuízo.

Durante a partida, os apos-
tadores ficam na expectativa. 
Um dos integrantes envia um 
print de uma foto de Nathan 
pronto para entrar no jogo. Po-
rém, Diniz escolhe Martinelli 
após Cano marcar um gol. Os 
apostadores se revoltam mais 
uma vez: “FDP trocou de novo”, 
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O meia Praxedes foi 
apresentado oficial-
mente pelo Vasco nes-
ta quinta-feira (27), no 
CT Moacyr Barbosa. Dez 
anos atrás, o jogador 
atuou pela base cruz-
-maltina e a sensação é 
de estar voltando para 
casa.

“Já fui da base e aqui 
estou eu novamente. 
Volto 10 anos depois e me 
sinto em casa”, revelou 
Praxedes, que contou 
mais sobre suas carac-
terísticas:

“Jogo de segundo vo-
lante, meia, me sinto 
bem nas duas posições. 
Ele vai me colocar onde 
tem que achar que eu 
devo jogar”.

A carreira de Praxedes 
é de altos e baixos. Com 
a vinda para o Vasco, o 
meia espera dar a volta 
por cima e dar alegrias 
aos vascaínos. “A vida é 
feita de altos e baixos. 
Eu dei uma caída, mas 
nunca perdi a confiança. 
Estou aqui no Vasco e 
espero dar alegrias”.

O jogador promete 
empenho em todas as 
partidas. “Sair da situ-
ação como essa é com 
muito trabalho e dedica-
ção. Todos os jogos serão 
finais. Temos condições 
de reverter essa situa-
ção. Vamos sair dessa”.

Praxedes é 
apresentado 
pelo Vasco 

MEIA Amazonense participa do
Pan-Americano na Colômbia
Atleta recebe apoio do 
Governo do Amazonas, 
por meio do Projeto 
Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024

DIVULGAÇÃO

Em desafio internacional, o 
patinador de velocidade 
Luis Felipe Tamayo parti-
cipa do Campeonato Pan-

-Americano de Clubes e Nações, 
em Medellín, na Colômbia, que 
iniciou ontem (27) e segue até o 
dia 6 de agosto. Com o apoio do 
Governo do Amazonas, por meio 
do Projeto Amazonas nas Olimpía-
das de Paris 2024, o atleta amazo-
nense tem alcançado resultados 
expressivos na modalidade.

“O Tamayo é um patinador de re-
ferência no esporte amazonense, 
com potencial para representar 
o Amazonas em grandes compe-
tições nacionais e internacionais. 
Por isso, o governador Wilson Lima 
tem dado suporte para que atle-
tas, como ele, sigam conquistando 
títulos para nosso estado”, des-
tacou Jorge Oliveira, secretário 
de Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel).

O atleta garantiu a classificação 
no Pan-Americano, após ser des-
taque no Jogos Sul-Americano 
Sobre Rodas, no Paraguai, con-
quistando 7 medalhas de prata 
e 2 de ouro, na categoria júnior. 
Atualmente, com 18 anos, o jovem 

Em Tempo

Luis Felipe Tamayo faz parte do Projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024

atleta coleciona títulos nacionais e 
internacionais, como o Troféu Bra-
sil Open, em Belo Horizonte (MG) 
e o Pan-Americano em 2022, no 
Ibagué, onde o atleta ficou entre 
os Top 10 em sua categoria.

Integrante da Seleção Brasilei-
ra de patinação, Tamayo afirma 
que será uma oportunidade de 
mostrar suas novas habilidades 
na disputa e assim chegar ao seu 
objetivo. “Meu maior sonho atual-
mente é participar de um Mundial 
e, também, dos Jogos Olímpicos. 
Tenho me preparando bastante e 
sei que vou conseguir, estou fo-
cado e espero trazer os melhores 
resultados”, ressaltou o patinador.

Descoberto após uma visita 
técnica da Sedel ao município de 
Tabatinga (a 1.108 quilômetros de 
Manaus), o jovem afirma que o 
incentivo recebido pela secreta-
ria está sendo essencial para a 
sua carreira. “O apoio do Governo 
do Amazonas é muito importan-
te para mim, porque eles estão 
investindo na minha carreira e 
acreditam no meu potencial, em 
competições nacionais ou inter-
nacionais, além de todo suporte 
de equipamentos na minha mo-
dalidade”, destacou Tamayo.

Campeonato
A edição deste ano do Campe-

onato Pan-Americano de Clubes 
e Nações acontece em Medellín, 
na Colômbia, e conta com a par-
ticipação de delegações do Chile, 
Equador, Guatemala, Paraguai e 
Colômbia. 


